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ИНФО-ФЕДЕРАЦИЯ 
Закупочные цены пшеницы в портах опустились до минимума с 
сентября прошлого года 

Основным фактором стало ослабление экспортных котировок 

Закупочные цены на российскую пшеницу с протеином 12,5% в глубоководных портах 
уменьшились до 16,5-16,8 тыс. руб./т ($209) с 16,8-17 тыс. руб./т ($210) неделей ранее, подсчитал 
аналитический центр «СовЭкон». Рублевые котировки опустились до самого низкого уровня с 
сентября 2024, отметили аналитики. Основным фактором стало ослабление экспортных 
котировок: пшеница старого урожая с протеином 12,5% подешевела до $240-243/т с $248-250/т 
неделей ранее. Также сдерживающим фактором для цен остается укрепление рубля.  

Накануне аналитический центр «Русагротранса» сообщал, что цены спроса на российскую 
пшеницу нового урожая с 12,5% протеина с поставкой в июле на прошлой неделе оставались без 
изменений — около $227/т FOB. Цены спроса на пшеницу с 12,5% протеина нового урожая в 
глубоководных портах формируются на уровне около 15 тыс. руб./т. Внутренний рынок пшеницы 
на прошлой неделе продолжил падение на европейской части страны. 

Экспорт идет вялыми темпами. «СовЭкон» оценивает объем вывоза пшеницы из России в мае на 
уровне 1,9 млн т против 4,5 млн т год назад и средних для этого месяца 2,2 млн т. По 
предварительной оценке центра, в июне на внешние рынки также будет отгружено 1,9 млн т 
пшеницы против 4,2 млн т годом ранее и 2,2 млн т в среднем.  

Оптимизм по поводу нового урожая также несколько давит на цены пшеницы. Ожидается, что 
пшеница нового урожая начнет торговаться в июле. «В ближайшее время рублевый рынок 
пшеницы, вероятно, будет оставаться под давлением. Поддержку котировкам может оказать 
возможное понижение экспортной пошлины и низкие запасы зерновых. Дополнительным 
фактором может выступить возможное ослабление рубля», — считают аналитики «СовЭкона». 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44314-zakupochnye-tseny-pshenitsy-v-portakh-opustilis-do-minimuma-s-sentyabrya-proshlogo-goda/ 

Страховые компании начали рассмотрение убытков аграриев, 
понесенных в этом году 

Режим ЧС из-за заморозков введен в трех регионах 

Страховые компании начали рассмотрение убытков аграриев, понесенных в этом году. В 
частности, из Ростовской, Воронежской и Белгородской областей, где был введен режим ЧС из-
за заморозков, поступило 64 сообщения о повреждении застрахованных сельхозкультур, 
сообщил Национальный союз агростраховщиков (НСА) по итогам совещания, которое провела 
первый замминистра сельского хозяйства Елена Фастова. Региональные агроведомства отметили 
слаженное взаимодействие со страховыми компаниями. 

По данным НСА, за первые четыре месяца этого года в стране было застраховано почти 1,3 млн 
га, из которых 685 тыс. га — по страхованию «ЧС», 572 тыс. га — по мультирисковому 
страхованию. Также ранее были застрахованы 6,6 млн га посевов озимых под урожай 2025 года. 
Страховые выплаты по договорам с господдержкой за январь-апрель составили 4,4 млрд руб., 
почти вся сумма относится к урегулированию убытков прошлого года. 

https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/sovekon/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44304-tseny-sprosa-na-pshenitsu-novogo-urozhaya-ostayutsya-stabilnymi/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44304-tseny-sprosa-na-pshenitsu-novogo-urozhaya-ostayutsya-stabilnymi/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/sovekon/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/sovekon/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44314-zakupochnye-tseny-pshenitsy-v-portakh-opustilis-do-minimuma-s-sentyabrya-proshlogo-goda/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/natsionalnyy-soyuz-agrostrakhovshchikov/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/natsionalnyy-soyuz-agrostrakhovshchikov/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/natsionalnyy-soyuz-agrostrakhovshchikov/
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Президент НСА Корней Биждов в ходе совещания отметил, что самые крупные страховые 
выплаты за прошлый год и первые четыре месяца 2025-го получили регионы Юга: почти 
1,8 млрд руб. перечислено по договорам с господдержкой аграриям Краснодарского края, около 
1,7 млрд руб. — в Ростовской области, более 1,3 млрд руб. — в Ставропольском крае, 
856 млн руб. — в Волгоградской области. 

Между тем, глава Краснодарского края Вениамин Кондратьев поручил вице-губернатору 
Андрею Коробке проработать вопрос о введении режима ЧС из-за засухи для поддержки 
аграриев в Ленинградском округе и северной зоне края, сообщается на сайте правительства 
региона. «Из-за засухи на отдельных полях существует недостаток влаги. Мы не можем повлиять 
на погоду, но все равно не имеем право опускать руки. Необходимо минимизировать и 
компенсировать возможные убытки хлеборобов», — сказал Кондратьев. «Ситуация может 
ухудшиться из-за отсутствия влаги, которой выпало на 200 мм меньше нормы. Нужен перепад 
температур, чтобы была роса, и хотя бы небольшой дождь. Для поддержки аграриев важно 
объявить режим ЧС по засухе», — сообщила на встрече с губернатором профессор Кубанского 
аграрного университета Валентина Василько. Кроме того, по информации НСА, находится на 
рассмотрении решение о введении ЧС в Курской области. 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44308-strakhovye-kompanii-nachali-rassmotrenie-ubytkov-agrariev-ponesennykh-v-etom-godu/ 

Продовольственные компании предупредили о рисках повышения 
цен и сокращения ассортимента 

Они считают, что ГОСТы станут обязательными и это негативно повлияет на рынок 

Компании продовольственного сектора, входящие в объединения «Союзмолоко», «Русбренд», 
«Руспродсоюз», «Рыбный союз», «Асконд», Национальную мясную ассоциацию и Национальный 
союз хлебопечения отреагировали на законопроект, который вносит поправки в закон о 
стандартизации, пишут «Известия». Документ готовится ко второму чтению в Госдуме. 
Отраслевые союзы считают, что поправки фактически сделают обязательными ГОСТы, и это 
негативно повлияет на рынок, поэтому они обратились к главе Торгово-промышленной палаты 
Сергею Катырину с просьбой направить письмо первому вице-премьеру Денису Мантурову. 

Сейчас отечественные компании производят продукцию как по ГОСТам, так и по техническим 
условиям, и собственным стандартам, при этом они должны соответствовать требованиям по 
безопасности, которые оговорены в технических регламентах. Бизнес опасается, что новые 
правила приведут к росту расходов на коррекцию составов, переоформление разрешительных 
документов и упаковки. При этом авторы законопроекта уверены, что после его принятия с 
рынка исчезнут только некачественные продукты. Минпромторг считает, что инициатива 
направлена на защиту потребителей. 

Участники рынка, напротив, говорят о рисках, среди которых — возможное повышение цен на 
продукты, включая социально значимые. Кроме того, ассортимент продукции в рознице может 
существенно сократиться. Например, с рынка может исчезнуть до 10% наименований товаров 
только в молочной отрасли, говорится в письме. Катырин сказал изданию, что обращение 
отраслевых ассоциаций относительно возможных последствий обязательного распространения 
ГОСТов на весь ассортимент продовольственных товаров направлено в профильный комитет 
ТПП. Ему поручено в сжатые сроки проанализировать доводы бизнеса и подготовить 
консолидированное заключение. 

https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/natsionalnyy-soyuz-agrostrakhovshchikov/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/natsionalnyy-soyuz-agrostrakhovshchikov/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44308-strakhovye-kompanii-nachali-rassmotrenie-ubytkov-agrariev-ponesennykh-v-etom-godu/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/natsionalnyy-soyuz-proizvoditeley-moloka/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusprodsoyuz/
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Изначально поправки в закон о стандартизации предложила депутат «Единой России», первый 
зампред комитета Госдумы по экономической политике Надежда Школкина. Документ был 
внесен в нижнюю палату парламента в конце декабря 2023 года, в марте 2024-го он был принят 
в первом чтении. «Никто не говорит об отмене ТУ или обязательности применения ГОСТов, 
решение выпускать продукцию по ТУ или по ГОСТу остается за самим производителем», — 
пояснила она «Известиям». Речь о том, что пищевые компании должны будут направлять на 
экспертизу свои документы СТО и ТУ, которые затем будут регистрироваться в Федеральном 
информационном фонде стандартов (сейчас регистрация и экспертиза СТО и ТУ добровольные). 
Это важно, поскольку сейчас пищевики по-разному обращаются с ГОСТами и собственными ТУ и 
СТО, считает депутат. Так, по экспертным оценкам, доля продуктов, которая не соответствует ТУ 
и СТО, приближается к 60-80%. «Если риск в том, что с рынка уйдет часть некачественной и 
контрафактной продукции, то это же хорошо и по большому счету является целью разработки 
законопроекта», — цитирует Школкину издание. 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44300-prodovolstvennye-kompanii-predupredili-o-riskakh-povysheniya-tsen-i-sokrashcheniya-assortimenta/ 

Площади под сахарной свеклой превысили прошлогодние 

Сев еще идет в некоторых регионах 

По данным аналитической службы Союзроссахара, по состоянию на 2 июня в России было 
посеяно 1174,28 тыс. га сахарной свеклы, что на 54,8 тыс. га выше уровня аналогичного периода 
прошлого года. По информации Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) на 3 июня, 
площади под агрокультурой составляли 1182,3 тыс. га, что на 4,9% больше, чем годом ранее. 
Ведущий эксперт ИКАР Евгений Иванов отмечает, что сев еще идет в некоторых северных 
регионах, а значит итоговая площадь будет выше, хотя и незначительно. 

Расширение посевов произошло в основном на Юге — на 25,6 тыс. га относительно прошлого 
года и в Центре — на 43,6 тыс. га, или на 9,8% и 6,4% соответственно. «Волга-Урал и Алтай 
немного сократили (не досеяли) площади под агрокультурой относительно прошлого года — на 
13,8 тыс. га и 0,6 тыс. га, или 8,6% и 2,4% соответственно», — прокомментировал эксперт 
«Агроинвестору». Кроме того, по его данным, в этом году на Юге сев сахарной свеклы прошел в 
рекордно ранние сроки, тогда как в остальных макрорегионах агрокультура была посеяна в 
пределах среднемноголетних сроков. Иванов уточняет, что в этом году из-за возвратных 
заморозков были пересевы сахарной свеклы, причем пересевали не всегда ей же: некоторые 
хозяйства заменили ее подсолнечником и другими масличными, которые, по словам эксперта, в 
этом сезоне особенно популярны. 

Данные по состоянию посевов сахарной свеклы у ИКАР противоречивые. «Например, по 
Ставропольскому краю уже есть фото очень бодрых всходов. В то же время приходят сообщения 
о низком уровне почвенной влаги на Юге и в Центре по сравнению со среднемноголетним 
показателем на эту дату, — рассказывает Иванов. — Если в июне-сентябре не будет 
периодических достаточных дождей, то посевы пострадают». 

Производство сахара эксперт прогнозирует примерно на уровне прошлого года (6,3 млн т) — в 
пределах 6,1-6,5 млн т. «Это в любом случае больше внутреннего потребления, а значит, сахар 
опять нужно будет экспортировать (есть ведь и импорт 0,25 млн т, а потребление — 5,7 млн т, 
плюс переходящие запасы)», — рассуждает он. Переходящие запасы сахара на сахарных заводах 
и в оптовой торговле, по данным Росстат на начало сезона 2024/25 (на 1 августа прошлого года) 
были на 519 тыс. т выше, чем до эры перепроизводства с сезона-2016/17. За август-апрель 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44300-prodovolstvennye-kompanii-predupredili-o-riskakh-povysheniya-tsen-i-sokrashcheniya-assortimenta/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/ikar/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/ikar/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/ikar/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rosstat/
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2024/25 сельхозгода производство и импорт сахара находятся на умеренном уровне сезона-
2016/17 и на 528 тыс. т ниже предыдущего сезона. В мае-августе 2025-го еще будет небольшое 
(менее 95 тыс. т) производство сахара из мелассы и сиропа из свеклы прошлогоднего урожая, 
прогнозирует Иванов. 

Годом ранее в мае-августе экспорт был ограничен очень небольшой квотой лишь для стран 
ЕАЭС. Так, по предварительной информации, в мае текущего года только по железной дороге в 
страны СНГ и Монголию было вывезено 33 тыс. т белого сахара, рафинада и сырца (годом ранее 
было лишь 8 тыс. т). «В результате, при сохранении экспорта российский рынок сахара к концу 
сезона-2024/25 может нормализовать избыточные оптовые запасы, накопленные за последние 
девять сезонов, когда производство и импорт заметно превышали внутреннее потребление и 
экспорт», — считает Иванов. 
https://www.agroinvestor.ru/regions/news/44318-ploshchadi-pod-sakharnoy-svekloy-prevysili-proshlogodnie/ 

Урожайность озимой пшеницы вряд ли будет рекордной 

Ее состояние в мае было сопоставимо со средним за последние пят лет или несколько хуже 

Согласно предварительным выводам, сделанным на основе спутникового мониторинга посевов, 
этот год вряд ли станет рекордным по урожайности озимой пшеницы в большинстве регионов 
Южного, Центрального и Приволжского федеральных округов. Об этом говорится в бюллетене 
Института космических исследований Земли. «В подавляющем количестве рассмотренных 
субъектов ЮФО, ЦФО, в отдельных частях ПФО состояние этой культуры в середине мая 
оценивалось на уровне, сопоставимом со средним за последние пят лет или несколько хуже 
него, — уточняется в бюллетене. — В Республике Крым и Краснодарском крае, где уже наступил 
пик вегетации озимых, урожайность озимой пшеницы в 2025 году, согласно спутниковым 
данным, оценивается на уровне средней за период 2020—2024 годов, в то время как в 
Ставропольском крае — на уровне выше среднего за последние пять лет и, возможно, 
сопоставимом с рекордным». 

Весной на обширной территории Европейской части России наблюдались повышенные 
температуры и пониженное количество осадков. Кроме того, в конце апреля — начале мая в 
ряде регионов наблюдались заморозки. Эти факторы могли оказать неблагоприятное влияние на 
развитие и состояние посевов озимых, отмечается в бюллетене. К середине мая в ряде южных 
регионов NDVI озимых уже достиг максимальных сезонных значений, а поскольку NDVImax 
озимых имеет тесную связь с их урожайностью, отклонение максимальных значений индекса от 
показателей предыдущих лет позволяет сделать предварительные выводы о возможной 
урожайности. 

Так, в большинстве районов Крыма и Краснодарского края максимумы NDVI озимых находились 
на сопоставимом уровне с усредненными показателями последних пяти лет. Средняя за этот 
период урожайность озимой пшеницы в регионах составила соответственно 31,3 ц/га и 58,6 ц/га. 
Согласно спутниковым данным, аналитики ожидают, что в этом году средний сбор с гектара 
будет сопоставимым. В Ставропольском крае средняя за пять лет урожайность составила 35,4 
ц/га, и в большинстве районов NDVImax озимых находился на уровне, превышающем средний за 
2020-2024 года, так что сбор с гектара озимой пшеницы в регионе может быть выше среднего, 
следует из бюллетеня. В более северных регионах максимумы NDVI преимущественно еще не 
были достигнуты, на 20 неделю 2025 года показатели в основном были близкими к 

https://www.agroinvestor.ru/regions/news/44318-ploshchadi-pod-sakharnoy-svekloy-prevysili-proshlogodnie/
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среднемноголетним (>20 лет). Это позволяет сделать предварительные выводы, что в 
большинстве районов урожайность озимой пшеницы вряд ли будет близка к рекордной. 

Между тем, в докладе Банка России «Региональная экономика», выпущенном в конце мая, 
говорится, что сборы сельхозкультур на юге страны в этом году ожидаются выше прошлогодних 
и вблизи средних многолетних значений. «Благодаря интенсивным осадкам в апреле, в 
основных зернопроизводящих регионах почва наполнилась влагой. В Ставропольском крае 
дополнительно проведены авиационные работы с помощью метеолаборатории, что позволило 
повысить объем выпавших осадков на 30%», — отмечается в докладе. 

На прошлой неделе в ходе Всероссийского зернового форума вице-премьер Дмитрий Патрушев 
сообщал, что посевная идет опережающими темпами, а все пострадавшие от возвратных 
заморозков площади озимых уже пересеяны. «И мы можем рассчитывать на достойные сборы 
зерновых. Очень надеемся, что урожай может быть выше, чем в 2024 году», — добавил он 
https://www.agroinvestor.ru/regions/news/44302-urozhaynost-ozimoy-pshenitsy-vryad-li-budet-rekordnoy/ 
 

Процесс запущен: российское сельское хозяйство «умнеет» 
ИСТОЧНИК: ФИНОБЗОР 

В последние годы технологии всерьез добрались до полей и ферм в России. Теперь над 
нашими хозяйствами все чаще пролетают крупные агродроны, во многих местах в землю 
воткнуты IoT-датчики, а фраза «трактор с автопилотом» уже давно перестала вызывать 
ухмылку. 

Исследования обнадеживают: повсеместное использование цифровых решений в российском 
сельском хозяйстве может повысить урожайность на 15–20%, а заодно и сократить затраты. А 
значит, продукты становятся доступнее, а продовольственная безопасность страны – крепче. 

Государство это тоже понимает. В 2023 году на «поумнение» агропромышленного комплекса 
выделили больше 3 миллиардов рублей. Сбор и анализ данных с помощью цифровых систем 
помогает аграриям принимать решения не на глаз, а опираясь на реальные показатели: где 
подкормить, когда полить, что с урожаем прямо сейчас. Давайте же рассмотрим эту тему более 
подробно. 

Как обстоят дела с цифровизацией АПК прямо сейчас? 

Если коротко: дело пошло. К середине 2024 года примерно каждая третья небольшая или 
средняя ферма в России уже внедрила хоть какие-то цифровые технологии. У крупных 
агрохолдингов все еще бодрее – там в игру включились более 60% предприятий. Они опираются 
на спутниковый мониторинг, дроны, сенсоры, которые замеряют влагу и плодородие почвы. 

Но пока все движется немного неравномерно. Крупные компании и регионы, где сильные ИТ-
команды, идут впереди. А вот маленькие фермеры – особенно в отдаленных регионах – часто не 
поспевают: нет ни людей, ни ресурсов, чтобы быстро перейти на новые цифровые рельсы. 

Сложно спорить с тем, что цифровизация в сельском хозяйстве РФ разгоняется все быстрее. 
Особенно это стало заметно после 2022 года, когда тема импортозамещения вышла на первый 
план на фоне многочисленных санкций от недружественных стран. 

По последним оценкам, темпы внедрения отечественных ИИ-технологий и беспилотников в 
сельскохозяйственном секторе выросли на 8–10% в год. И, скорее всего, в ближайшие пару лет 
каждая пятая ферма в стране будет использовать ИИ в работе. Это уже совсем другое дело. 

https://finobzor.ru/135857-cifrovizacija-v-selskom-hozjajstve-kak-rabotajut-agrodrony-iot-gis-i-avtomatizacija-na-poljah.html
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Власти не стоят в стороне и активно подталкивают аграриев к цифровизации. Помимо уже 
выделенных 3 миллиардов рублей, в 2024 году начали действовать и новые меры поддержки. 

Например, с 1 сентября запущен закон, по которому Минцифры должно создать единую 
государственную платформу – что-то вроде «одного окна» для фермеров. Через нее можно 
будет получать информацию о полях, подключаться к господдержке и подавать заявки на 
субсидии – все онлайн, без бумажной волокиты. 

Плюс, обновили стратегию развития агропрома до 2030 года. Там цифровизация теперь 
выделена как отдельный приоритет. Еще в разных регионах появляются свои проекты: где-то 
запускают «Цифровые колхозы», где-то – местные гранты или акселераторы для стартапов. 
Работает льготный лизинг на технику, помощь от Минсельхоза, поддержка от банков. 

Ключевые цифровые технологии сельского хозяйства 

В России сельское хозяйство «умнеет» за счет сразу нескольких составляющих. В их числе дроны, 
«интернет вещей» или IoT, ГИС и робототехника. Давайте подробно рассмотрим каждый аспект. 

Агродроны 

Беспилотники – это уже не только про игрушки для энтузиастов. В агросекторе они стали 
настоящими помощниками. Их «глазами» фермеры изучают поля, смотрят за состоянием 
посевов в прямом эфире, вносят удобрения и прочую химию для защиты культур. 

Агропромышленные дроны умеют летать точно по маршруту, делают снимки с помощью камер 
и показывать, где на поле проблемы – например, где плохо взошли семена или есть вредители. 

Некоторые модели не просто фотографируют, а еще и работают: распыляют удобрения или 
пестициды строго там, где это нужно. Это не только быстрее, но и экономнее – за счет точности 
можно сократить расход химикатов и воды на 20–30%. А еще дроны не мнут землю, как 
тракторы, и могут работать даже ночью или сразу после дождя, когда тяжелая техника буксует и 
застревает. 

По оценкам экспертов, использование дронов дает заметную прибавку к урожаю – до 10% – и 
уменьшает затраты на 15%. Такие результаты фиксируют не только в России, но и за рубежом, 
например, в США. Российская компания FlySeeAgro говорит, что ее дроны за один вылет 
обрабатывают участок быстрее обычного трактора, и при этом тратят гораздо меньше химии. 

Датчики и IoT 

Сегодня фермеры все чаще используют IoT – интернет вещей. По сути, это сеть датчиков и 
устройств, которые собирают и передают данные с ферм и полей в режиме реального времени. 
Эти данные позволяют следить за всем: от влажности почвы до активности пчел. 

На полях в землю вкапывают почвенные датчики. Они «чувствуют», когда земля пересыхает, 
теряет питательные вещества или слишком холодная. В результате система полива срабатывает 
там, где это нужно. В итоге нет перелива, урожай растет лучше, а воды надо на 20–30% меньше. 

Прямо на полях ставят мини-метеостанции. Они измеряют температуру, влажность, ветер, 
осадки – дают точный локальный прогноз. Если надвигаются заморозки или засуха, агрономы 
получают предупреждение и успевают принять меры, чтобы обезопасить урожай от непогоды. 

Кроме того, датчики ставят на тракторы и комбайны, чтобы понимать, где едет техника, сколько 
топлива уходит, когда пора отвозить ее на ТО. Это помогает не тратить время и деньги зря. 

В животноводстве все тоже постепенно становится «умным». Есть датчики температуры в 
коровниках, «носимые» трекеры для скота, кормушки, которые сами выдают нужное количество 
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еды. Даже в пчеловодстве появились технологии: система «Цифровой улей» от «Ростелекома» 
отслеживает, как чувствуют себя пчелы. Все это помогло увеличить их количество и сбор меда. 

Все это уже не теория. Например, компания AuroraEvernet делает специальные датчики для 
зернохранилищ – они следят за температурой внутри. Система сама включает вентиляцию и 
отопление, если нужно. В результате зерно не портится, и нет лишних трат на топливо. 

Другой кейс – виноградники на юге страны. Там установлены датчики, которые следят за влагой 
в почве и даже измеряют, насколько сладким стал виноград. Это помогает точно выбрать 
момент для полива и сбора урожая. 

Таких решений все больше. По опросам, уже более 60% крупных агрокомпаний в России 
используют системы точного земледелия с датчиками. Это стало возможным во многом 
благодаря поддержке государства – например, через гранты на «умные» метеостанции. 

ГИС 

Геоинформационные системы, или просто ГИС, – это способ взглянуть на сельское хозяйство с 
высоты птичьего полета. Буквально. Это сочетание спутниковых снимков, аэрофото с дронов и 
умных программ, которые превращают всю эту информацию в подробные интерактивные карты 
полей. На таких картах – все, что нужно агроному: где какие культуры росли, где почва сухая, где 
заболела пшеница, где скопились вредители или не хватает азота. Все видно, как на ладони. 

Один из популярных индикаторов – NDVI. Это индекс, который показывает, насколько здорово 
выглядит растительность. В одном из кейсов фермеры заметили по снимкам, что на части поля 
растения недополучают азот. Внесли удобрения и получили прибавку в 5 центнеров с гектара. 

В Краснодарском крае еще с 2013 года работает Центр спутникового мониторинга. У них есть 
база данных по полям с 1991 года. Это дает возможность анализировать урожайность, видеть, 
что происходило с полем десятки лет назад и что происходит сейчас. 

Робототехника 

В стране уже около 12 тысяч тракторов с автопилотом, и примерно 3 тысячи комбайнов с такими 
же способностями. Эти машины умеют ехать по прямой линии, ориентируясь по GPS, а более 
продвинутые – и вовсе без спутника, используя камеры и искусственный интеллект. Это значит, 
что техника может работать даже ночью или в условиях плохой видимости не хуже человека. 

Один из самых ярких примеров – система Cognitive Agro Pilot, разработанная при участии 
Сбербанка. Камера на тракторе или комбайне следит за растениями, а алгоритмы ИИ 
определяют, где проезжать, где тормозить, где нужно внести коррективы. Система показала себя 
с лучшей стороны: еще в 2020 году с ее помощью было обработано больше 160 тысяч гектаров и 
собрано свыше 700 тысяч тонн урожая. Такие технологии уже используют крупнейшие 
агрокомпании России – «Русагро», «ЭкоНива», «Степь» и другие. 

Сегодня в стране около 420 тысяч тракторов и 120 тысяч комбайнов. Автопилоты есть примерно 
у 6–22% машин – в зависимости от региона. В самых продвинутых до четверти техники уже 
работает «на автопилоте», в других – пока по минимуму. Особенно активно технологии 
применяются в посевной и при обработке почвы: здесь важна точность, и автопилоты сохраняют 
ее на уровне 2–5 сантиметров. 

Полностью автономные комбайны и тракторы – без водителя в кабине – проходили демо-
показы еще в 2020 году. В некоторых регионах, например, в Татарстане и Пермском крае, такие 
машины уже выходят в поля по заранее загруженным картам. Рядом едет оператор – на всякий 
случай, чтобы подстраховать. Но идея в том, чтобы через 2–3 года такие беспилотники стали 
нормой. 
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Заключение 

Сельское хозяйство уже не ассоциируется только с грязью, тракторами и дедовскими методами. 
Сегодня ферма – это про технологии, датчики, спутники, дроны и машины, которые работают без 
человека. Все это уже работает на полях по всей России. Где-то тестируют, где-то уже внедрили, 
а где-то только присматриваются – но процесс пошел, и останавливаться никто не собирается. 

Цифровизация помогает фермерам тратить меньше, собирать больше и делать свою работу 
точнее. Она не отменяет человека, а дает ему в руки мощные инструменты. Очевидно, что чем 
раньше хозяйство начнет ими пользоваться, тем быстрее почувствует разницу – в урожае, в 
прибыли и в уверенности в завтрашнем дне. 
https://agrovesti.net/news/indst/protsess-zapushchen-rossijskoe-selskoe-khozyajstvo-umneet.html 

Производители выступили против увеличения экосбора 
ИСТОЧНИК: КОММЕРСАНТ 

Восемь отраслевых союзов производителей продуктов питания обратились к вице-премьеру 
Дмитрию Патрушеву с просьбой отказаться от нового повышения ставок экосбора. Их рост 
может повлечь за собой подорожание упаковки и подстегнуть продуктовую инфляцию. Сейчас 
экосбор составляет до 5% от себестоимости продуктов. Нивелировать дополнительные 
расходы производителей может возврат вторичного сырья в оборот. 

Вице-премьер Дмитрий Патрушев поручил Минприроды, Росприроднадзору и ППК «Российский 
экологический оператор» (РЭО) до 5 июня рассмотреть совместное обращение восьми 
отраслевых ассоциаций производителей продуктов питания, добивающихся сохранения базовых 
ставок экологического сбора и повышающих его коэффициентов на установленном уровне, 
следует из его письма (есть у “Ъ”). В Минприроды “Ъ” пояснили, что обращение находится в 
работе и детально рассматривается, но говорить о решении пока преждевременно. В 
Росприроднадзоре уточили, что выступают соисполнителем поручения. РЭО прорабатывает 
ответ совместно с Минприроды, говорить о его деталях можно будет после выработки единой 
позиции, рассказали в компании. “Ъ” направил запрос в аппарат Дмитрия Патрушева. 

Обращение к господину Патрушеву 24 апреля направили Союз производителей соков, воды и 
напитков («Союзнапитки»), Масложировой союз, Ассоциация производителей пива, солода и 
напитков (АПП), Ассоциация производителей кормов для домашних животных, Ассоциация 
предприятий кондитерской промышленности, Национальная мясная ассоциация, Союз 
российских пивоваров и Союз производителей алкогольной продукции. 

Они выражают опасения относительно заявлений представителей Минприроды, 
Росприроднадзора и РЭО о том, что установленные базовые ставки экосбора необоснованны и 
должны быть увеличены. 

Экосбор выплачивают производители упаковки и некоторых товаров, подлежащих переработке. 
Базовые ставки варьируются в зависимости от вида продукции (см. справку). Показатели не 
пересматривались с 2016 года, но летом прошлого года было принято решение об их 
постепенном увеличении. В 2025 году ставки выросли на 15%, на 2026 год запланировано 
увеличение на 8%, на 2027 год — на 4%. Но даже с учетом повышения эти сборы не покрывают 
затрат на переработку отходов, говорит собеседник “Ъ”, знакомый с ситуацией. Повышение 
ответственности производителей за утилизацию отходов он называет общемировой практикой. 

Первый заместитель гендиректора Лиги переработчиков макулатуры Денис Кондратьев считает, 
что прошлогоднее повышение ставок фактически на уровень инфляции не дало эффекта для 
«мусорной реформы». Эксперт напоминает об исчерпании ресурса полигонов и необходимости 
возвращения сырья во вторичный оборот. Существующие ставки экосбора, по его мнению, 
остаются «нерабочими». 

https://agrovesti.net/news/indst/protsess-zapushchen-rossijskoe-selskoe-khozyajstvo-umneet.html
https://www.kommersant.ru/doc/7754557


ИНФО — ФЕДЕРАЦИЯ 

           

 

 

 

 

 

Ц

 

 

    9 июня 2025 г. 

АГ
РО

И
НФ

О
РМ

ЕР
Ъ

 

 
Итоговый экологический платеж для бизнеса — это произведение базовой ставки, повышающего 
коэффициента и нормы утилизации, поясняет источник “Ъ” на FMCG-рынке. Размеры других 
составляющих также растут. Если в 2025 году производители должны утилизировать 55% массы 
производимой упаковки, то в 2026-м — 75%, а в 2027-м — 100%. 

Согласно подсчетам отраслевых союзов, размер экосбора за прозрачный пластик в период с 
2024 по 2027 год вырастет более чем в шесть раз, до 9,9 тыс. руб. за тонну. Для гибких пленок 
(флоупак) показатель увеличится более чем в 10 раз, до 24,8 тыс. руб., за тонну асептического 
картона — в 12 раз, до 9,2 тыс. руб. 

Альтернативой экосбору выступают самостоятельная утилизация или прямые контракты с 
компаниями, перерабатывающими отходы. Но их всего около 100, они не могут обеспечить 
потребности всего рынка, настаивает источник “Ъ”. Он объясняет, что производители продуктов 
не выступают прямыми плательщиками экосбора, но любое повышение ставок перекладывается 
в стоимость упаковки. В начале 2025 года профильные компании уже сообщили о повышении 
цен на 5–12%, следует из письма Дмитрию Патрушеву. Дополнительное увеличение экосбора, по 
их мнению, может способствовать росту продуктовой инфляции. 

Гендиректор «Союзнапитки» Алла Андреева отмечает, что любое повышение ставок влияет на 
упаковку, а затем перекладывается в стоимость готовой продукции. Исполнительный директор 
АПП Вячеслав Мамонтов говорит, что в 2025 году за счет экосбора стоимость единицы упаковки 
выросла на 50 коп., в 2027 году увеличение возрастет до 1 руб. Это происходит параллельно с 
ростом акцизов, стоимости сырья, продолжает эксперт. Упаковка может занимать существенную 
долю в цене продукции. Источник “Ъ” на FMCG-рынке приводит в пример бутылку воды, в 
которой себестоимость содержимого сейчас составляет 20–30 руб., а тары — около 8 руб. 
https://agrovesti.net/news/indst/proizvoditeli-vystupili-protiv-uvelicheniya-ekosbora.html 

Минсельхоз видит риски для аграриев в появлении обязательного 
биржевого норматива 
ИСТОЧНИК: ИНТЕРФАКС 

Минсельхоз видит риски в усилении регламентации биржевой торговли, прежде всего, в связи 
с введением для производителей обязанности продавать часть своей продукции на 
организованных торгах. 

Об этом говорится в письме ведомства в аппарат правительства, сообщил "Интерфаксу" 
источник, знакомый с документом от 17 апреля 2025 года. В нем изложена позиция 
Минсельхоза по поводу законопроекта, который вносит изменения в закон "Об организованных 
торгах". 

Как сообщалось, законопроект предполагает, в частности, что правительство может 
устанавливать перечень отдельных видов товаров и нормативы их продажи на организованных 
торгах. Эти нормативы не могут превышать 25% от объема производства, если 
законодательством не предусмотрено иное. 

Минсельхоз признает, что биржевая торговля сельхозпродукцией является одним из 
эффективных механизмов, которые могут позволить производителям осваивать новые 
возможности и направления сбыта. Однако введение обязательной реализации на бирже 
определенного объема продукции должно базироваться на соблюдении баланса между 
прогностическо-аналитическими задачами государства и экономическим развитием аграрного 
сектора, считают в ведомстве. 

"В частности, полагаем, что обязательное участие в торгах на бирже повлечет за собой 
увеличение затрат, связанных с реализацией товара (например, в части комиссионных расходов 

https://agrovesti.net/news/indst/proizvoditeli-vystupili-protiv-uvelicheniya-ekosbora.html
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на оплату биржевых услуг), и такие затраты в первую очередь возникнут у производителя 
продукции, - цитирует письмо источник. - Аргументация о том, что биржевая торговля сокращает 
цепочку перепродаж до минимума и у конечного потребителя появляется возможность выйти на 
биржу и купить тот же товар по цене, по которой его покупает перекупщик, не представляется 
обоснованной. Согласно проектируемому регулированию, торги на бирже не исключают участия 
в них посредников, в проекте закона отсутствуют нормы, ограничивающие участие посредников 
в качестве участников торгов". 

В то же время прямое обращение покупателя к производителю товара возможно и без участия в 
организованных торгах, констатирует ведомство. Оно приводит в пример общедоступные 
сервисы ФНС, которые позволяют участникам торговли самостоятельно находить контрагентов, 
минуя посредников. 

Минсельхоз не поддержал и позицию о наибольшей эффективности биржевых торгов для 
формирования конкурентной рыночной цены. Сославшись на данные Национальной товарной 
биржи (НТБ), он сообщил, что ценовое средневзвешенное значение биржевого индекса сахара в 
Центральном округе по данным на 17 апреля этого года составляло 59 712 рублей за тонну, в то 
время как средневзвешенное ценовое значение внебиржевого индекса сахара - 59 507 рублей за 
тонну. Это говорит о сопоставимости цены, формируемой вне биржевых торгов. 

Комментируя мнение разработчиков, что принятие законопроекта будет способствовать 
расширению линейки товаров, продаваемых на организованных торгах, и формированию 
репрезентативных ценовых индикаторов, Минсельхоз отмечает, что "более целесообразным 
подходом к расширению перечня товаров на бирже представляется не введение 
принудительного обязательства торговать на бирже, а разработка комплекса мер, направленных 
на повышение привлекательности и эффективности биржевых инструментов". Одним из них, по 
мнению ведомства, является снижение финансовых и административных издержек для 
производителей, стремящихся выйти на биржу. 

"Попытка жестко регламентировать объемы продукции, подлежащей реализации на 
организованных торгах, может привести к ряду негативных последствий. Во-первых, фермеры, 
опасаясь не выполнить нормативы, будут вынуждены завышать объемы законтрактованной 
продукции, что создает риски неисполнения обязательств в случае неурожая. Во-вторых, это 
может привести к снижению интереса к организованным торгам со стороны производителей, 
которые предпочтут более гибкие и менее рискованные каналы сбыта. В-третьих, жесткие 
нормативы могут ограничить конкуренцию и затруднить доступ на рынок для небольших 
фермерских хозяйств, которые не имеют возможности гарантировать стабильные объемы 
поставок", - заявляет Минсельхоз. 

Ведомство подчеркивает, что нововведения должны учитывать особенности аграрного 
производства. "Фермер не может с уверенностью гарантировать определенный объем 
продукции, поскольку урожайность зависит от множества факторов, находящихся вне его 
контроля. Необходимо учитывать специфику сельскохозяйственной отрасли и адаптировать 
нормативные требования к реальным условиям, чтобы избежать негативных последствий для 
аграриев и рынка в целом", - подчеркивается в письме. 
https://agrovesti.net/news/indst/minselkhoz-vidit-riski-dlya-agrariev-v-poyavlenii-obyazatelnogo-birzhevogo-normativa.html 
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Размещение объявления: 
- 1 выход — 530 ₽ 
- 3 выхода —1700₽ 
- 5 выходов —2500₽ 
- 10 выходов —3500₽ 
 
Размещение рекламного модуля (1/2 А4) : 
- 1 выход —5300₽ 
- 3 выхода —за 7100₽ 
- 5 выходов —за 8000₽ 
- 7 выходов —за 17000₽ 
- 10 выходов —за 35000₽ 
полугодие —53000₽ 
 

Разместить срочную информацию можно 
ПРЯМО СЕЙЧАС, отправив запрос/информацию 
на e-mail:agrostart@agrostart.net  
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ИНФО — РЕГИОН  

Готовность аграриев ЮФО к уборочной кампании обсудили в 
Ростовской области 
Заместитель Министра сельского хозяйства Андрей Разин провел выездное совещание в 
Ростовской области. На мероприятии с участием руководителей региональных органов 
управления АПК Южного федерального округа обсудили подготовку к проведению 
уборочных работ, а также обеспеченность аграриев необходимыми материально-
техническими ресурсами.   
 
ЮФО является основным производителем растениеводческой продукции в России. Здесь 
выращивается более 26% зерновых и зернобобовых культур, свыше 84% риса, 46% овощей и 
43% плодов и ягод от общего объема по стране.   
 
В период проведения посевной кампании южные регионы подверглись воздействию 
возвратных заморозков, при этом пострадавшая часть площадей была пересеяна. Нанесен 
ущерб и плодовым деревьям. Кроме того, в Краснодарском крае, Республике Крым и 
Ростовской области ряд хозяйств пострадал от засухи. Андрей Разин подчеркнул 
необходимость тщательного мониторинга состояния насаждений и соблюдения ранее 
утвержденной структуры сева, особенно по таким социально значимым культурам, как овощи и 
картофель.  
 
В ходе совещания было отмечено, что в целом южные регионы готовы к началу уборочной 
кампании. На сегодняшний день ряд субъектов ЮФО уже приступил к сбору раннего картофеля 
и ягод. Основные работы начнутся во второй половине июня. Ключевой задачей является 
получение максимальной урожайности с каждого засеянного гектара. 
 
Кроме того, участники совещания обсудили вопросы доведения средств господдержки до 
получателей, обеспеченность аграриев минеральными удобрениями и горюче-смазочными 
материалами, а также темпы обновления парка сельхозтехники. Регионам поручено 
активизировать использование инструментов льготного лизинга и льготного кредитования для 
покупки современных высокопроизводительных сельхозмашин и оборудования.  
 
Андрей Разин также поставил задачу провести уборочные работы в оптимальные сроки и 
обратил внимание представителей регионов на важность обеспечения противопожарной 
безопасности. 
https://mcx.gov.ru/press-service/news/gotovnost-agrariev-yufo-k-uborochnoy-kampanii-obsudili-v-rostovskoy-oblasti/ 

 
В преддверии Дня России Губернатор края вручил государственные и 
краевые награды 
 
За заслуги в области сельского хозяйства были награждены: 
— Аргашоков Валентин Габединович - директор ООО «Привольное», г. Пятигорск 
 
— Баранников Сергей Валентинович - председатель СПК «Выбор», Предгорный район 
 
—Донцов Григорий Федорович - генеральный директор ООО опытно-производственного 
хозяйства «Луч», Новоселицкий район 
 
—Дубина Виктор Григорьевич - председатель СПК колхоза «Родина», Новоалександровский 
район 

https://mcx.gov.ru/ministry/employees/razin-andrey-viktorovich/
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—Поделякин Андрей Васильевич - тракторист СПК колхоза «Нива», Буденновский район 
 
—Свинтоховский Сергей Борисович - инженер-механик фермы СПК племенного завода 
«Восток», Степновский район 
 
— Чуриков Андрей Александрович - генеральный директор АО «Ставропольсахар», 
Изобильненский район (должность на момент награждения) 
 
— Шурупов Николай Петрович - генеральный директор ООО «Сельскохозяйственное 
предприятие «Свободный труд», Новоселицкий район 
 
— Бельковец Людмила Васильевна - бухгалтер ООО плодообъединение «Сады Ставрополья», 
Минераловодский район 
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21493 

 
Облёт зерновых полей в преддверии жатвы прошёл на Ставрополье 
 

 

Через пару недель на Ставрополье начнется жатва хлебов. В преддверии этой важнейшей 
сельскохозяйственной кампании состоялся традиционный облет зерновых полей. 

В нем приняли участие председатель Думы Ставропольского края Николай Великдань и первый 
заместитель председателя правительства региона Андрей Хлопянов. Они совершили облет 
территорий Георгиевского, Александровского и Новоселицкого округов, уделив 
первоочередное внимание состоянию посевов озимых культур. Подготовка к предстоящей 
страде стала одной из главных тем на заседании оперативного штаба по координации работ по 
подготовке и проведению сезонных полевых работ в Ставропольском крае.  

Фото минсельхоза СК 
 

https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21493
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Осенний сев минувшего года и весенний нынешнего прошли в штатном режиме, с 
соблюдением всех агротехнических сроков. Удалось даже увеличить посевы яровых культур – 
почти на 32 тысячи гектаров. Всего посеяно свыше 846 тысяч гектаров. Качественная работа, 
грамотное планирование, благоприятные погодные условия, а также государственная 
поддержка отрасли в рамках краевой госпрограммы «Развитие сельского хозяйства» 
позволили получить устойчивое состояние посевов, подчеркнул первый заместитель 
председателя правительства региона Андрей Хлопянов. Специалисты озвучивают прогнозы, 
связанные с хорошей урожайностью сельхозкультур. По оценкам ученых, состояние посевов 
озимых зерновых в крае хорошее, с высоким потенциалом формирования урожая. 

- Запасы влаги хорошие, - отметил председатель Думы Ставропольского края Николай 
Великдань. – Во многих округах радуют поля озимой пшеницы и ячменя, подсолнечника, 
кукурузы, сахарной свеклы. Наш край традиционно занимает ведущие позиции в стране по 
валовому сбору зерновых, и этот год при должной организации не должен стать исключением. 
Тем не менее расслабляться нельзя. Основная задача на ближайшие недели - организация 
слаженной, технологически грамотной жатвы. Необходимо обеспечить готовность уборочной 
техники, логистических цепочек, пунктов хранения и переработки. 

В эти дни аграрии активно занимаются накоплением запасов горюче-смазочных материалов и 
бензина, запасных частей к технике и многого другого, необходимого для слаженного 
проведения страды. При благоприятных погодных условиях меньше чем через месяц у 
аграриев края стартует уборочная страда, говорит министр сельского хозяйства СК Сергей 
Измалков. Всего предстоит убрать 2,2 миллиона гектаров зерновых и зернобобовых культур. 

- Наши аграрии приложили много усилий в закладке будущего урожая, - отметил глава 
регионального агроведомства. - И сейчас одна из главных задач – это сохранить урожай и 
провести жатву в оптимальные сроки. По поручению губернатора Владимира Владимирова 
правительство края оказывает всестороннюю поддержку сельскохозяйственной отрасли. В этом 
году предусмотрено порядка 6 миллиардов рублей. Половина средств уже доведена до 
аграриев края. 

Еще одной важной темой заседания штаба стало семеноводство, особенно в рамках 
импортозамещения. Этому особое внимание уделил глава края в своем майском послании 
2025 года. По семенам зерновых Ставрополье полностью обеспечивает себя и даже поставляет 
продукцию в другие регионы страны и на экспорт, но вот по техническим культурам ситуация 
непростая. Кстати, это общероссийская беда. Долгие годы аграрии зависели от импортных 
поставок семян подсолнечника, сахарной свеклы и некоторых других культур. 

В последние годы ситуация на Ставрополье постепенно меняется в лучшую сторону, 
констатировал Сергей Измалков. При яровом севе агропроизводители используют все меньше 
заморских семян. В этом году, к примеру, половина засеянного ставропольского 
подсолнечника - российская. За год в крае вдвое увеличилась доля высеваемой на полях этой 
культуры. Ситуация улучшается также по кукурузе и сахарной свекле. Для этого аграрии тесно 
сотрудничают с научными центрами и семеноводческими хозяйствами региона. 

Большую роль в развитии отечественного семеноводства играет и господдержка. В этом году в 
рамках краевой госпрограммы развития АПК появился новый вид государственной поддержки 
– на возмещение части затрат на приобретение семян отечественной селекции сахарной 
свеклы. Компенсируется до 70 процентов затрат на покупку семян. Уже в июле аграрии смогут 
получить первые такие выплаты. 
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- Мы не можем позволить себе зависимость от внешних поставщиков, особенно в условиях 
нестабильной конъюнктуры и роста цен на импортные семена, - подчеркнул Николай 
Великдань. - Напомню, Дума края совместно с правительством региона вышла с 
законодательной инициативой в федеральный центр по дополнительной поддержке 
семеноводческих хозяйств, селекционных центров и институтов. К тому же краевой бюджет – 
живой организм. И в случае необходимости депутаты Думы Ставропольского края готовы 
вносить в него корректировки и вводить дополнительные меры поддержки. 

В последнее время ставропольские хозяйства уверенно наращивают производство собственных 
семян. Один из наглядных примеров тому – ООО ОПХ «Луч» Новоселицкого округа, на опытных 
площадках которого и побывали участники краевого оперштаба. В сельхозпредприяитии 
продемонстрировали современные отечественные сорта зерновых и зернобобовых культур. 
Всего на опытных полях хозяйства представлено 95 сортов пшеницы и ячменя из трех 
селекционных центров Юга России, в том числе из нашего края. Также были 
продемонстрированы семенные посевы сахарной свеклы и родительских форм гибрида 
подсолнечника. 
Недавно, кстати, это хозяйство реализовало инвестиционный проект по строительству второй 
очереди системы орошения. Она включает орошение участка площадью более 1,1 тысячи 
гектаров из общего массива 2,3 тысячи гектаров дождеванием – высокопроизводительными 
широкозахватными с малой интенсивностью дождя дизельными дождевальными машинами. 

- Всего установлены 32 дождевальные машины: 27 секторного действия и пять - кругового 
действия, - рассказал генеральный директор общества с ограниченной ответственностью 
опытно-производственного хозяйства «Луч» Григорий Донцов. - Основное назначение проекта 
– повышение эффективности выращивания сельскохозяйственных культур и получение 
стабильных урожаев в условиях засушливого климата. 
На заседании штаба также обсуждены гидрометеорологическая обстановка, особенно в начале 
уборочной кампании, качество будущего зерна, готовность техники, развитие агрострахования, 
подготовка кадров для краевого агропрома. Ведь без квалифицированных агрономов, 
механизаторов и инженеров никакая техника и никакие технологии не дадут ожидаемого 
результата. Важной темой встречи стало и обеспечение пожарной безопасности в ходе страды. 
https://stapravda.ru/20250605/oblet_zernovyh_poley_v_preddverii_zhatvy_proshel_na_stavropole_232808.html 

Губернатор Владимиров: Доля отечественных и ставропольских 
семян должна стать ещё выше 

В Ставропольском крае вводятся новые механизмы государственной поддержки 
сельхозпредприятий, занимающихся выращиванием и использованием семян 
отечественной селекции. 

Одна из новых мер – господдержка отечественного семеноводства сахарной свеклы. По 
инициативе губернатора Владимира Владимирова агропредприятия, которые используют 
семена сахарной свеклы, получат субсидии на возмещение части затрат на приобретение 
отечественного посадочного материала сахарной свеклы. Компенсация составит 70% от 
стоимости семян. Первые выплаты будут произведены в июле. 

- Принимаемые на краевом уровне меры должны ускорить развитие семеноводства в нашем 
крае. Через несколько месяцев начнем закладку урожая 2026 года. Доля отечественных и 
ставропольских семян в нем должна стать еще выше, - прокомментировал Владимир 
Владимиров. 
https://stapravda.ru/20250606/gubernator_vladimirov_dolya_otechestvennyh_i_stavropolskih_semya_232838.html 
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Аграрии Ставрополья готовятся к проведению уборочной кампании 
2025 
 
В Новоселицком округе состоялось заседание оперативного штаба по координации работ по 
подготовке и проведению уборки урожая зерновых и зернобобовых культур. 
 
В совещании приняли участие первый заместитель Председателя Правительства 
Ставропольского края Андрей Хлопянов, Председатель Думы Ставропольского края Николай 
Великдань, руководители управлений федеральных структур и научных учреждений, главы 
муниципальных округов края, руководители сельхозорганизаций и главы крестьянских 
(фермерских) хозяйств. 
 
Основная часть мероприятия проходила на территории ООО ОПХ «Луч», где участники 
мероприятия смогли ознакомится с демонстрационными посевами зерновых и зернобобовых 
культур отечественной селекции. Всего на опытных полях хозяйства представлено 95 сортов 
озимой пшеницы и ячменя из трех селекционных центров Юга России, в том числе 35 сортов 
ставропольской селекции. Помимо пшеницы и ячменя в хозяйстве выращиваются 7 сортов 
гороха, 4 сорта нута и чечевица. 
 
Одним из важных вопросов остается снижение импортозависимости в семеноводстве. Работа 
по увеличению доли отечественных семян активно ведется аграрным ведомством края 
совместно с сельхозтоваропроизводителями. В 2024 году в опытно-производственном 
хозяйстве «Луч» были заложены участки гибридизации сахарной свеклы, а весной текущего 
года - родительские формы гибрида подсолнечника. 
 
Пленарная часть заседания оперативного штаба прошла в селе Падинском Новоселицкого 
округа, которая началась с награждения передовиков сельскохозяйственной отрасли. 
 
На заседании были обсуждены вопросы состояния посевов озимых зерновых культур к началу 
уборки, готовности техники, агрострахования, соблюдения правил пожарной безопасности во 
время проведения уборочных работ. 
 
Аграрии края приложили много усилий в закладке будущего урожая. И сейчас одна из главных 
задач – это сохранить урожай и провести жатву в оптимальные сроки. Правительство края 
оказывает всестороннюю поддержку сельскохозяйственной отрасли. В этом году 
предусмотрено порядка 6 млрд. рублей. Половина средств уже доведена до аграриев края. 
 
При благоприятных погодных условиях меньше, чем через месяц у аграриев края стартует 
уборочная страда. Всего предстоит убрать порядка 2,2 млн. га зерновых и зернобобовых 
культур. Сейчас аграрии готовят технику к уборочным и сопутствующим работам, осуществляют 
накопление горюче-смазочных материалов. Проводят работы по подготовке к пожароопасному 
сезону. 
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21491 

 
Сергей Измалков принял участие в научно-практической 
конференции «День Поля - 2025»  
 
На совещании ставропольские селекционеры рассказали о современных сортах и гибридах 
сельскохозяйственных культур и организация их семеноводства. Поднимались вопросы 
применения минеральных удобрений и средств защиты. 
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Помимо пленарной части совещания, участники посетили демонстрационные посевы ФГБНУ 
«Северо-Кавказский ФНАЦ», где ознакомились с новыми сортами сельхозкультур, выведенных 
ставропольскими учеными. 
 
«Развития селекционного потенциала региона и обеспечение сельхозтоваропроизводителей 
российскими семенами является одной из важных задач в обеспечении продовольственной 
безопасности страны. Доля отечественных семян, которые используют наши аграрии растет. 
При посеве озимых мы уже используем посевной материал исключительно отечественной 
селекции. Наращиваем темпы по увеличению доли российских семян подсолнечника, кукурузы 
и сахарной свеклы», - отметил министр сельского хозяйства края Сергей Измалков. 
 
За последние два года ФГБНУ «Северо-Кавказский ФНАЦ» было выведено и внесено в реестр 
селекционных достижений более 12 сортов зерновых и кормовых культур. 
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21492 

 
Министр сельского хозяйства Ставропольского края посетил 
Апанасенковский округ 
 
Отправной точкой рабочей поездки Сергея Измалкова стало село Манычское. В СПК колхоз-
племзавод «Россия» министр принял участие в совещании, где обсудили вопросы развития 
отечественного семеноводства. После пленарной части мероприятия, участники посетили 
сельскохозяйственные угодья СПК колхоз-племзавод «Россия». Были осмотрены 
демонстрационные посевы известных и новых сортов озимой пшеницы и озимого ячменя. 
Также, СПК колхоз-племзавод «Россия» является племенным заводом по разведению овец 
породы манычский меринос и племенным репродуктором по разведению крупного рогатого 
скота породы казахская белоголовая. 
 
В селе Киевка министр посетил стригальный пункт колхоза-племзавод имени Ленина. Это 
многоотраслевое сельхозпредприятие является генофондным хозяйством по разведению овец 
породы манычский меринос. В хозяйстве уже началась кампания по стрижке овец. В 2024 году 
средний настриг чистой шерсти на 1 овцу составил 3,4 кг, в том числе по маткам – 3,5 кг, по 
баранам производителям – 7,0 кг. Выход чистой шерсти по стаду составил 65,5 процентов. 
Сергей Измалков обсудил с председателем колхоза-племзавод имени Ленина Николаем 
Николаевичем Васильевым ряд вопросов касаемых овцеводства, а также состояния озимых и 
готовности техники к уборке. 
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21487 
 

С рабочей поездкой министр сельского хозяйства края посетил 
плодопитомник в Кировском округе 
 
Площадь заложенного в 2025 году питомника составляет 140 га. Здесь выращивают саженцы 
яблони и черешни. Сортовой состав очень обширный – только яблонь порядка 26 сортов. 
 
В питомнике применяют технологию «книп-баум». Это технология производства саженцев для 
интенсивных садов. Она предполагает получение двулетних саженцев с разветвлённой 
однолетней кроной. Саженцы произведенные по этой технологии могут уже плодоносить в год 
посадки. 
 
«Сады Ставрополья» - являются крупнейшим питомником России. Предприятие оснащено 
техникой и технологиями, обеспечивающими правильный уход за растениями, бережную 

https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21492
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выкопку и транспортировку. Ежегодно здесь производят более 3,5 млн. двухлетних саженцев, 
которые отправляются не только садоводам края и России, но и за рубеж. Впервые в истории 
Российской Федерации в текущем году саженцы были экспортированы в Индию. 
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21490 
 

На Ставрополье завершилась окотная кампания в овцеводстве 
 
В текущем году в организационном секторе экономики получено 367,3 тыс. ягнят. В 
сельскохозяйственных организациях края родилось 65,3 тыс. ягнят.  В том числе, в 
племенных организациях получено 46,9 тыс. голов молодняка.   
 
Значительный вклад в развитие овцеводства внесли и крестьянские (фермерские) хозяйства, 
прибавив к общему поголовью 302 тыс. ягнят. 
 
«Хороший результат по выходу ягнят отмечается в СПК «Племзавод Вторая Пятилетка» 
Ипатовского городского округа, где получено около 7,58 тыс., что составляет 100% ягнят на 100 
овцематок. Делятся успехами и животноводы колхоз-племзавод «Маныч» Апанасенковского 
муниципального округа, в хозяйстве получено 6,63 тыс. голов ягнят при  выходе 102%. 
Отличный результат заметен и в СХА «Родина» Апанасенковского округа, а также СПК 
племзавод «Восток» Степновского округа», – отметил заместитель министра Сергей 
Бондаренко. 
 
В рамках реализации государственной программы Ставропольского края «Развитие сельского 
хозяйства» на овцеводство в текущем году предусмотрено 112,3 млн рублей. 
 
Успешное завершение окота плавно переходит в начало стригальной кампании. Аграрии края 
уже приступили к стрижке овец, обеспечивая своевременную заготовку ценной сырьевой базы. 
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21495 

Ставрополье вошло в топ-5 регионов по количеству МСП в аграрном 
секторе 

Ставропольский край занял лидирующие позиции, войдя в первую пятерку регионов России 
по числу предприятий малого и среднего бизнеса в категории аграрного сектора. В регионе 
насчитывается 6,4 тысячи подобных организаций, отметили в пресс-службе минэка СК. 

«Мы предлагаем бизнесу широкий спектр мер поддержки — более 60 различных программ. 
Поддержка малого и среднего предпринимательства осуществляется в рамках 
национального проекта «Эффективная и конкурентная экономика». Министерство 
экономического развития края создало несколько фондов, предоставляющих льготные 
кредиты с процентной ставкой от одного процента годовых, а также оказывающих 
помощь в обучении и расширении бизнеса», — подчеркнул министр экономического развития 
Ставропольского края Антон Доронин. 

Благодаря эффективной поддержке число субъектов МСП в регионе ежегодно растет. На 
сегодняшний день их количество достигло 305 тысяч, включая самозанятых граждан, что 
позволяет краю входить в число 15 лучших регионов России по этому показателю. 
https://stapravda.ru/20250605/stavropole_voshlo_v_top5_regionov_po_kolichestvu_msp_v_agrarnom__232830.html 

 
 

https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21495
https://stapravda.ru/20250605/stavropole_voshlo_v_top5_regionov_po_kolichestvu_msp_v_agrarnom__232830.html
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В Мостовском районе открыли завод по производству биоудобрений 
 
Новое предприятие в станице Ярославской будет выпускать до 200 тонн продукции в месяц.  

В церемонии открытия приняли участие вице-губернатор Краснодарского края Андрей 
Коробка, министр сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности региона Федор 
Дерека, председатель аграрного комитета ЗСК Сергей Орленко, глава Мостовского района 
Сергей Ласунов, учредитель компании OYYO ORGANIC ENERGY Андрей Торгашкин. 

– В современных условиях ведения интенсивного сельхозпроизводства важно, чтобы 
технологии были рациональными и бережными. В рамках Стратегии развития Краснодарского 
края-2030 одной из ключевых задач является создание в регионе конкурентоспособного 
кластера экологизированного агропромышленного комплекса. У нас есть все ресурсы для ее 
выполнения, в том числе благодаря таким предприятиям, – сказал Андрей Коробка. 

Современное предприятие полного цикларасположено на базе бывшего ремонтного цеха. 
Здесь будут выпускать 16 видов органических удобрений на основе гуминовых и фульвовых 
кислот. Эти натуральные компоненты не только повышают урожайность, но и бережно 
восстанавливают плодородие почв. 

Как отметил Андрей Торгашкин, используются инновационные разработки, которым 
практически нет аналогов в мире. Удобрения уже поставляются аграриям Кубани и других 
регионов страны, а также на международные рынки. 

Сергей Орленко акцентировал внимание на том, что в крае многое делается для развития 
экологизированного производства сельхозпродукции, в том числе на законодательном уровне. 
Так, в 2019 году принят и работает закон «О развитии производства органической продукции на 
территории Краснодарского края». 

Глава муниципалитета Сергей Ласунов подчеркнул, что открытие производства имеет особое 
значение для Мостовского района. 

– Помимо создания рабочих мест, новая линия представит аграриям инновационные продукты, 
которые станут основой органического сельского хозяйства. Это станет важным шагом в 
укреплении продовольственной безопасности всего региона, – отметил Сергей Ласунов. 

После церемонии открытия гости ознакомились с работой предприятия. Также на площадке 
завода провели рабочее совещание по вопросу применения биопрепаратов на 
сельскохозяйственных культурах. 
https://www.apk-news.ru/v-mostovskom-rajone-otkryli-zavod-po-proizvodstvu-bioudobrenij/ 
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Сев яровых культур завершен в Кабардино-Балкарии 

Земледельцы Кабардино-Балкарии завершили сев яровых культур на площади 216,1 тыс. га. 

По предварительной информации муниципальных органов управления АПК, всего вся посевная 
площадь по республике, включая озимые и яровые культуры, составляет 281,8 тыс. га, как и 
годом ранее. 
В разрезе сельскохозяйственных культур, учитывая соблюдение системы севооборота, 
отмечается увеличение площадей под зерновыми и зернобобовыми порядка на 2%, в 
основном за счет ярового ячменя. Овощей открытого грунта посеяли больше на 200 га, 
площади под картофелем остались почти на уровне прошлого года – 7 тыс. га. 
Рост и развитие сельскохозяйственных культур происходят в условиях медленного накопления 
эффективного тепла и преимущественно достаточного влагообеспечения, что является 
благоприятным фактором. 
На озимых зерновых культурах наблюдаются фазы колошения и цветения. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/sev-yarovykh-kultur-zavershen-v-kabardino-balkarii/ 
 

 
Северная Осетия продолжает увеличивать производство товарной 
рыбы 

Российское сельское хозяйство демонстрирует уверенные темпы роста в секторе 
животноводства, обеспечивая укрепление позиций национальной экономики и достижение 
целей национального проекта «Технологическое обеспечение продовольственной 
безопасности». 
 
В Северной Осетии за первые четыре месяца по данным Северо-Кавказстат, производство 
товарной рыбы составило 2,050 тыс. тонн. (или 129,1 % к аналогичному периоду 2024 года), 
реализация товарной рыбы составила 1,2 тыс. тонн (или 127,7 % к аналогичному периоду 2024 
года). 
Сельхозпредприятиями, на которые приходится 67,0 % от общего объема производства 
товарной рыбы, произведено – 1,373 тыс. тонн. 
Доля крестьянских (фермерских) хозяйств и индивидуальных предпринимателей составляет 
33,0 % в общем производстве, в натуральном выражении ими произведено – 0,677 тыс. тонн. 
Сельхозпредприятия нарастили объемы производства товарной рыбы в сравнении с 
аналогичным периодом 2024 года – на 61,3%. 
Объемы производства товарной рыбы в сравнении с аналогичным периодом 2024 года 
крестьянскими (фермерскими) хозяйствами и индивидуальными предпринимателями в 
сравнении с аналогичным периодом 2024 года составили 93,3% 
Оценивая положительную динамику, министр сельского хозяйства Северной Осетии Алан 
Кусраев обратил внимание на следующее: 
«Наблюдаемый рост производства товарной рыбы отражает эффективность реализуемой 
стратегии. Аквакультура представляет собой одно из важнейших направлений обеспечения 
продовольственной безопасности страны. Государственная поддержка малых форм 
хозяйствования - предоставление грантов позволяет повышать объемы доступной 
качественной продукции и снижать зависимость от импортных поставок. Объединяя усилия 
государственных органов и представителей бизнеса, мы можем достигнуть значительных 
успехов в развитии данного сегмента и обеспечить устойчивое развитие аквакультурной 
отрасли». 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/severnaya-osetiya-prodolzhaet-uvelichivat-proizvodstvo-tovarnoy-ryby/ 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/sev-yarovykh-kultur-zavershen-v-kabardino-balkarii/
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Размещение предприятия в поисковике сельхозпродукции, продуктов 
питания,  сопутствующих товаров и услуг в регионах  
"АГРОНАВИГАТОРЪ"— 59000₽ / 4500₽ в месяц. 
Чтобы добавить Ваше предприятие необходима информация: название, Ф.И.О. 
руководителя, адрес, телефоны, сайт (если имеется), электронная почта, 
предлагаемая продукция/услуги. 
Работаем по всем регионам России. 
Поиск осуществляется по любому из параметров: наименованию 
продукции/услуги, региону,названию предприятия, фамилии руководителя, 
адресу, телефону и т.д. 
 
ИНДИВИДУАЛЬНАЯ (ПЕРСОНАЛЬНАЯ) РАССЫЛКА  
ваших предложений по нашей базе руководителей/главных специалистов АПК ( 
Ставропольский, Краснодарский края, Ростовская, Волгоградская области, 
Республики Дагестан, Калмыкия, Карачаево-Черкессия, Северная Осетия-Алания, 
Крым, другие российские регионы). 
- 1 регион  —17000₽, 
- СКФО + ЮФО —35000₽ 
- Вся РОССИЯ —51000₽ 
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ИНФО — ОПЫТ РЕГИОНОВ 

Оксана Лут ознакомилась с работой АПК Рязанской области 
 
В рамках рабочей поездки в Рязанскую область Министр сельского хозяйства Оксана 
Лут совместно с губернатором Павлом Малковым посетила Рязанский ГАТУ им. П.А. 
Костычева, ряд социальных объектов на сельских территориях, а также ведущие 
агропредприятия региона.  
 
Рязанский ГАТУ им. П.А. Костычева является ведущей площадкой для подготовки кадров для АПК 
Рязанской области, сейчас в вузе обучается почти 6 тыс. студентов. Министр пообщалась со 
студентами и осмотрела лаборатории, в которых занимаются переработкой сельхозсырья на 
продукты питания и сити-фермерством, аудитории, открытые совместно с «ФосАгро» и «Русской 
Аграрной Группой», а также зону агропрофессий, где проводится Всероссийский конкурс 
АгроНТРИ. 
 
В Кораблинском районе глава Минсельхоза осмотрела ход строительства селекционно-
семеноводческого центра, входящего в группу компаний «Русская Аграрная Группа». Проект 
планируют завершить в 2026 году. Центр будет производить порядка 43,5 тыс. тонн семян в год и 
хранить до 52 тыс. тонн зерна. Для работы закупили новейшее оборудование от ведущих 
производителей, что позволит выпускать высококачественные семена.  
 
Оксана Лут также приняла участие в открытии мясоперерабатывающего производства 
«Вёрдазернопродукт». Проект включает строительство цеха для убоя и обвалки мяса, который 
сможет выпускать 80 тонн продукции в сутки. Новый комбинат оснащен передовым 
оборудованием и автоматизированными системами. После выхода на полную мощность на этом 
предприятии будет создано порядка 800 новых рабочих мест.  
 
С результатами работы по развитию сельских территорий Министр ознакомилась в Скопинском 
районе. В прошлом году здесь открылись Успенская средняя общеобразовательная школа на 132 
ученика и детский сад на 80 воспитанников. До этого в поселке не было школы, а старый детский 
сад не мог принять всех детей. Строительство объектов велось в рамках госпрограммы КРСТ. 
 
Кроме того, глава Минсельхоза посетила многоотраслевое хозяйство «Авангард». Предприятие 
является ведущим садоводческим хозяйством области. Здесь занимаются выращиванием 
зерновых, кормовых культур и картофеля. В садоводстве компания специализируется на яблоках 
и ягодах. Также развито животноводство: на ферме более 12,5 тыс. голов КРС, производится 
молочная продукция.  
 
В завершение рабочей поездки Оксана Лут посетила предприятие «Вакинское Агро», где 
осмотрела молочную ферму с роботизированным комплексом, животноводческий двор с 
доильными установками и молочный завод. На производстве также работают комбикормовый 
завод мощностью 100 тонн в сутки и машинно-тракторный парк, обслуживающий 13,6 тыс. га 
сельхозугодий. «Вакинское Агро» является племенным репродуктором, здесь выращивают 
племенной молодняк крупного рогатого скота голштинской породы. 
https://mcx.gov.ru/press-service/news/oksana-lut-oznakomilas-s-rabotoy-apk-ryazanskoy-oblasti/ 

 

 

https://mcx.gov.ru/ministry/minister/biography/
https://mcx.gov.ru/ministry/minister/biography/
https://mcx.gov.ru/press-service/news/oksana-lut-oznakomilas-s-rabotoy-apk-ryazanskoy-oblasti/
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Оксана Лут и Павел Малков обсудили развитие агропромышленного 
комплекса Рязанской области 

Министр сельского хозяйства Оксана Лут совершила рабочую поездку в Рязанскую область, в 
ходе которой обсудила с губернатором Павлом Малковым работу агропромышленного 
комплекса региона и актуальные задачи на перспективу. 
 
По итогам прошлого года сельхозпроизводство в регионе увеличилось на 1%, при этом в 
сегменте животноводства – на 3,9%. Оксана Лут отдельно отметила хорошие результаты по 
молочной продуктивности: надои в среднем по региону составляют почти 9,5 тонн на одну 
корову. 
 
Развитие АПК области обеспечивается системной государственной поддержкой. В 2024 году на 
эти цели из федерального бюджета было направлено почти 2,5 млрд рублей. На текущий год 
предусмотрен сопоставимый объем. 
 
Особое внимание в регионе уделяется развитию мелиорации. За последние два года на это 
было выделено более 500 млн рублей. В прошлом году в рамках госпрограммы «Земля» было 
просубсидировано 63 проекта, еще 42 — отобраны к реализации в текущем году.  
 
Также на встрече встрече обсудили исполнение госпрограммы «Комплексное развитие сельских 
территорий», благодаря которой в регионе строятся и обновляются объекты социальной и 
инженерной инфраструктуры: школы, детские сады, дома культуры и другие учреждения, а 
также дороги. За шесть лет региону выделено на эти цели порядка 4,5 млрд рублей. 
https://mcx.gov.ru/press-service/news/oksana-lut-i-pavel-malkov-obsudili-razvitie-agropromyshlennogo-kompleksa-ryazanskoy-oblasti/ 

В Бурятии засеяно более половины запланированных площадей 

На текущий момент аграриями региона засеяно 61,6% запланированных площадей, что 
составляет 77,3 тыс. га. 

Районы-лидеры по темпам посевной: 
1. Тарбагатайский район демонстрирует высокую динамику, засеяв 85,8 % от плана. Так, местные 
сельхозпроизводители близки к завершению посевной кампании. 
2. Джидинский район идет следом с показателем 77 % засеянных площадей. 
3. Прибайкальский район также показывает уверенные результаты – 74,8 % от установленного 
плана. 
Итоги на сегодня: зерновые культуры 57,4 тыс. га, картофель – 6,6 тыс. га, овощи – 684 га, 
технические культуры – 6,8 тыс. га, кормовые культуры – 5,7 тыс. га. 
Министерство сельского хозяйства и продовольствия Бурятии продолжает мониторинг ситуации 
и оказывает необходимую поддержку сельхозтоваропроизводителям для успешного 
завершения посевной кампании в установленные сроки. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-buryatii-zaseyano-bolee-poloviny-zaplanirovannykh-ploshchadey/ 

 

 

https://mcx.gov.ru/ministry/minister/biography/
https://mcx.gov.ru/press-service/news/oksana-lut-i-pavel-malkov-obsudili-razvitie-agropromyshlennogo-kompleksa-ryazanskoy-oblasti/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-buryatii-zaseyano-bolee-poloviny-zaplanirovannykh-ploshchadey/
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В Новгородской области развивается семеноводство отечественных 
сортов картофеля 

Новгородские аграрии ежегодно полностью обеспечивают область качественным картофелем. 
По этому направлению Новгородская область многие годы сохраняет лидирующие позиции в 
Северо-Западном Федеральном округе. Регион активно развивает собственное 
семеноводство, внедряя передовые технологии, направленные на повышение качества 
посадочного материала и обеспечение стабильных урожаев. 

Одним из ключевых направлений стало развитие первичного семеноводства картофеля на 
безвирусной основе. Сегодня в Новгородской области успешно работают две 
специализированные лаборатории меристемного клонирования картофеля, обеспечивающие 
получение высококачественных исходных материалов. Помимо лабораторий, функционируют 
шесть современных семеноводческих хозяйств, производящих элитные семена отечественного 
происхождения. По итогам прошлого года доля семян отечественной селекции достигла 30%, 
значительно превышая средний показатель по стране. 
Это важный вклад в реализацию национального проекта «Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности», направленного на снижение зависимости от импортных 
сортов и увеличение доли отечественных посевных культур. 
«Одна из целей национального проекта «Технологическое обеспечение продовольственной 
безопасности» - к 2030 году повысить уровень обеспеченности семенами отечественной 
селекции до 75%. Аграрии Новгородской области муже активно работают в этом направлении. 
Летом запланировано открытие первого в регионе селекционно-семеноводческого центра на 
базе крестьянского хозяйства Дениса Павлюка», - рассказал министр сельского хозяйства 
Новгородской области Виктор Витвицкий. 
Запуск селекционно-семеноводческого центра по производству и реализации семенного 
картофеля позволит увеличить объем качественного семенного материала российского 
происхождения и повысить конкурентоспособность местных производителей. К 2030 году 
планируется довести долю семян картофеля отечественной селекции до 70 %. 
Производство картофеля в агропромышленном секторе региона стабильно держится на высоком 
уровне. За прошлый год сельхозпредприятия и фермерские хозяйства произвели более 144 
тысяч тонн картофеля, что превышает рациональную норму потребления в 2,8 раза. В текущем 
году аграрии региона планируют сохранить объемы производства. 
Устойчивое положение отрасли обеспечивается наличием современной инфраструктуры 
хранения урожая. С целью хранения картофеля, в области действует 113 овоще и 
картофелехранилищ общим объемом хранения 164 тысяч тонн, позволяющих сохранять 
качество выращенной продукции и обеспечивать бесперебойные поставки населению и 
предприятиям. 
Новгородская область демонстрирует комплексный подход к развитию семеноводства, 
обеспечивая продовольственную безопасность региона и внося значительный вклад в 
реализацию общенациональных задач. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-novgorodskoy-oblasti-razvivaetsya-semenovodstvo-otechestvennykh-sortov-kartofelya/ 
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Вице-губернатор Михаил Ратнер оценил ход посевной кампании в 
Томской области 
 
Заместитель губернатора Томской области по агропромышленной политике и 
природопользованию Михаил Ратнер с рабочей группой побывал в хозяйствах 
Кожевниковского района. 
По объему посевных площадей зерновых и зернобобовых культур Кожевниковский район 
лидирует в регионе с большим отрывом — 42 % производимого в Томской области зерна 
выращено здесь. Даже в условиях непростого 2024 года местные аграрии намолотили 118,9 тыс. 
тонн зерна — на 2,8 % больше к уровню предыдущего. Средняя урожайность составила 21,8 ц/га 
в амбарном весе, что выше на 13,5 % 2023-го. 
Первой точкой маршрута по Кожевниковскому району стало ООО «Вороновское», 
занимающееся молочным животноводством и растениеводством. В прошлом году хозяйство 
намолотило 26,33 тыс. тонн зерна — на 31,9 % больше, чем годом ранее, при средней 
урожайности 19,1 ц/га. Этой весной здесь засеяли 13,6 тыс. га зерновыми и зернобобовыми, 2,7 
тыс. га — кормовыми культурами и впервые посеяли рапс — 213 га. 
Директор предприятия Виталий Вильт показал вице-губернатору сушильный комплекс и 
молочную ферму в селе Вороново. В хозяйстве содержатся 1946 голов крупного рогатого скота, в 
том числе 740 дойных коров. С начала года местные буренки дали 570 тонн молока, что на 2,8 % 
выше прошлогоднего показателя. За пять лет здесь увеличили поголовье дойного стада на 29,8 
%, а валовое производство молока — на 43 %. 
В КФХ «Летяжье» Михаил Ратнер посетил животноводческую ферму в селе Чилино и сушильный 
комплекс в селе Базой. В текущем сезоне хозяйство сохранило посевную площадь зерновых, 
зернобобовых и кормовых культур на уровне прошлого — 9650 га. Под масличные посевная 
площадь увеличена на 3,4 % — до 3 тыс. га. По итогам 2024 года КФХ «Летяжье» намолотило 29,8 
тыс. тонн зерна, превысив показатели предыдущего года на 62,5%. Средняя урожайность зерна 
после доработки составила 32,2 ц/га, что также выше прошлогодних результатов — на 36,4 %. 
Помимо растениеводства хозяйство занимается выращиванием герефордов, являясь 
племрепродуктором по данной мясной породе с 2011 года. На ферме содержатся 420 
герефордов, в том числе 157 коров. 
Крестьянское (фермерское) хозяйство Василия Шевцова специализируется на выращивании 
зерновых, зернобобовых и масличных культур. В текущем году хозяйство увеличило посевную 
площадь почти на 2 %, а под масличные — на 18 %. 
КФХ Екатерины Тетериной выращивает зерновые, зернобобовые и масличные культуры уже 33 
года, наращивая материальную базу и посевные площади. Заниматься семейным бизнесом 
фермеру помогают дочь и зять с подрастающими внуками. По итогам прошлого года КФХ 
намолотило 982 тонны зерна средней урожайностью 19,3 ц/га. В относительно небольшом 
хозяйстве имеется хорошая материальная база: пять тракторов, два зерноуборочных комбайна, 
прицепное оборудование. Четыре года назад здесь установили новый зерносушильный 
комплекс, почти половину стоимости (40 %) которого просубсидировали из областного бюджета 
по программе господдержки сельхозпроизводителей. 
«Кожевниковский район – житница Томской области. Почти половина производимого в регионе 
зерна выращивается здесь. Даже порой в непростых погодных условиях, как например, в 
прошлом году, кожевниковские аграрии достойно подтверждают свое звание хлебороба. В 
целом, посевная кампания этого года в Кожевниковском районе, как и в регионе, близится к 
завершению. Местные аграрии засеяли 62,8 тысячи гектаров – 99,3 процента от плана. И 
приступили к обработке посевов от вредителей и сорняков», — отметил по итогам поездки 
Михаил Ратнер. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/vitse-gubernator-mikhail-ratner-otsenil-khod-posevnoy-kampanii-v-tomskoy-oblasti/ 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/vitse-gubernator-mikhail-ratner-otsenil-khod-posevnoy-kampanii-v-tomskoy-oblasti/
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В Башкирии построят ферму-сыроварню за 245 млн руб 
ИСТОЧНИК: РБК 

Компания «Головушкин и Калачев» планирует построить в Ишимбайском районе Башкирии 
ферму-сыроварню за 245 млн руб. Партнеры представили проект на «Инвестчасе» с главой 
региона Радием Хабировым. 

Инвестор уже открыл в Стерлитамаке несколько заведений общепита и планирует 
диверсифицировать бизнес. В рамках нового проекта будет возведен животноводческий 
комплекс на 260 коров с цехом по переработке молока и производством сыра, также будет 
организовано тепличное хозяйство для выращивания гибридных сортов томатов. В рамках 
реализации проекта планируется создать 35 рабочих мест. 

Проекту присвоят статус приоритетного, компания сможет возместить часть затрат на покупку 
племенного скота. Также инвестору помогут с оформлением земли под ферму. 

Владислав Калачев рассказал РБК Уфа, что в проекте будущей фермы, помимо функциональных 
характеристик, сделан акцент на архитектурной части. Инвесторы рассчитывают, что комплекс 
сможет стать точкой притяжения для тех, кто интересуется агротуризмом. 

«Мы начали варить сыр недавно и задумались о том, чтобы сыр у нас был самый великолепный, 
какой можно сделать. Поэтому хотим, чтобы у нас была своя молочная ферма и чтобы мы 
делали акцент на качестве молока. Поэтому у нас планируется ферма в одном из самых 
красивейших мест Башкирии, где свежайший воздух, сочная трава. Мы хотим завести 
джерсейскую породу коров, которая дает качественное молоко. И вот мы из этого молока хотим 
делать сыр и реализовывать у себя в кафе, в ресторане, пускать на пиццу, делать буррату и 
продавать в лавочках», — рассказал инвестор. 

Неподалеку от производственной площадки компания планирует открыть магазин для 
реализации готовой продукции, также в планах создание рынка фермерских товаров. 

ООО «Головушкин и Калачев» зарегистрировано в Ишимбайском районе Башкирии в апреле 
2025 года. Учредителями выступают Владислав Калачев и Михаил Головушкин. Калачев также 
владеет стерлитамакским ООО «Частная лавочка», зарегистрированной в 2018 году, основной 
вид деятельности фирмы — деятельность ресторанов и кафе с полным ресторанным 
обслуживанием, кафетериев, ресторанов быстрого питания и самообслуживания. По данным 
сервиса проверки контрагентов Rusprofile, в 2024 году выручка «Частной лавочки» составила 6 
млн руб., чистый убыток — 1,3 млн руб. 
https://agrovesti.net/news/corp/v-bashkirii-postroyat-fermu-syrovarnyu-za-245-mln-rub.html 

 
В Татарстане построят кооперативный молочный комбинат за ₽5 млрд 
ИСТОЧНИК: РБК 

В Кукморском районе РТ построят молочный комбинат, инвесторами которого являются 
местные производители сырья. Запуск запланирован на лето 2026 года. 

В Кукморском районе Татарстана построят кооперативный молочный комбинат. Он будет 
перерабатывать 800 т молока в сутки. Объем инвестиций составит порядка 5 млрд руб. Будет 
создано 200 рабочих мест. Об этом сообщил глава района Сергей Димитриев в рамках проекта 
«Муниципальный час». 

Строительство завода планируют начать в июле текущего года. Проектирование, по словам 
главы района, практически завершено, предстоит госэкспертиза проекта. В эксплуатацию 
предприятие планируют ввести летом будущего года. 

https://ufa.rbc.ru/ufa/30/05/2025/68393f2e9a79477866c48864
https://agrovesti.net/news/corp/v-bashkirii-postroyat-fermu-syrovarnyu-za-245-mln-rub.html
https://rt.rbc.ru/tatarstan/freenews/683566af9a7947826732f618
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Димитриев сообщил, что комбинат является кооперативным. Инвесторами выступают районные 
производители молока. 

По словам Димитриева, ранее планировалось, что предприятие будет выпускать сыры, в том 
числе моцареллу. Однако сейчас планируется расщеплять молоко на белки и жиры. «Такого 
завода в России нет. Мы в том числе изучали и зарубежные предприятия», — сказал он. 

В 2024 году в Кукморском районе было произведено 174,7 тыс. т сырого молока. В районе, по 
его словам, производят 512 т молока в сутки. Раис РТ Рустам Минниханов поручил к 2030-му 
увеличить этот показатель до 700 т. 

За 5 лет в районе, по словам Димитриева, построили 10 животноводческих комплексов на 11 
тыс. голов. На стадии реализации находится еще 4 проекта на 3,2 тыс. голов, в 2026 году 
начнется строительство еще стольких же комплексов на 4,6 тыс. животных. 

Димитриев сообщил, что в каждом населенном пункте Кукморского района планируется создать 
по молочному мини-парку. Сейчас их работает 5. Они объединяют от 4 до 8 ферм. Поголовье 
каждого мини-парка составляет от 144 до 192 коров. По словам Димитриева, проект первого 
мини-парка окупился за 3 года, а каждый коровник в месяц приносит владельцу 286 тыс. руб. 
Фермы, входящие в парк, получают господдержку. Например, в 2024 году 4 фермы одного из них 
получили 20 млн руб. Субсидии от минсельхоза, по словам главы района, компенсируют 50% 
затрат на строительство. 

Замминистра сельского хозяйства и продовольствия РТ Рустем Гайнуллов сообщил, что в 
программе по созданию молочных мини-парков, кроме Кукморского, не участвует ни один из 
райнов Татарстана. 

В 2024 году в Татарстане, по данным минсельхозпрода республики, было произведено 2,3 млн т 
сырого молока, что на 100 тыс. т больше, чем годом ранее. Среди регионов России республика 
по данному показателю заняла первое место. К 2030 году объем производства молока в РТ 
должен увеличиться до 2,6 млн т. 
https://agrovesti.net/news/corp/v-tatarstane-postroyat-kooperativnyj-molochnyj-kombinat-za-rub5-mlrd.html 

Второй этап Российской выставки племенных овец и коз пройдет в 
Чите 

Второй этап XXV Российской выставки племенных овец и коз состоится в Чите на площади 
Октябрьской Революции с 10 по 13 июня. Об этом сообщил и.о. министра сельского хозяйства 
Забайкалья Александр Тюкавкин. 

«Целью крупнейшей за Уралом животноводческой выставки является улучшение селекционной 
работы, широкое распространение практики лучших хозяйств и научных достижений. Участие в 
мероприятии примут делегации из Республик Алтай, Хакасия, Бурятия и Тыва, Приморского края, 
Иркутской области, а также Монголии», - рассказал исполняющий обязанности министра. 
В традиционной выставке Забайкалье представят девять хозяйств, которые привезут в краевой 
центр почти сто овец, баранов, ярок и ягнят забайкальской и агинской пород. Из Агинского 
муниципального округа приедут четыре хозяйства: «Соло», «Туншэ», «Кункур» и «Урдо-Ага». От 
Могойтуйского округа также заявлены четыре сельхозорганизации: «Кусочи», «Гэрэл», 
«Ушарбай» и сельскохозяйственный кооператив имени Кирова. Из Дульдургинского округа 
участие примет племенной завод «Родина». 
В рамках деловой программы во Дворце молодежи «Мегаполис» 11 июня пройдет научно-
практическая конференция с участием ведущих ученых страны и Минсельхоза России, где 
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участники обсудят наиболее актуальные вопросы развития отрасли. В этот же день там состоится 
первый Забайкальский межрегиональный съезд фермеров и потребительских кооперативов. 
12 июня на ипподроме Читинской госконюшни в рамках проведения выставки пройдут 
конноспортивные соревнования. Здесь будут работать точки общественного питания, также для 
всех желающих организуют услуги катания на лошадях. 
Торжественное открытие второго этапа XXV Российской выставки племенных овец и коз 
состоится 13 июня в 11.00 на площади Октябрьской Революции. Церемония закрытия и 
награждения – в этот же день в 12.30. Лучшее хозяйство определит экспертная комиссия. 
Победитель получит приз губернатора Забайкалья – автомобиль «Нива». 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/vtoroy-etap-rossiyskoy-vystavki-plemennykh-ovets-i-koz-proydet-v-chite/ 

Посевные площади Вологодской области засеяны на 80,5% от плана 

О ходе весенних полевых работ в 2025 году доложили сегодня на оперативном совещании в 
Правительстве региона при Губернаторе Вологодской области Георгии Филимонове. 

«Надо наращивать темп – выполнять и перевыполнять план, несмотря на погоду. Переход в 
экстремальные температурные условия всегда грозит проблемой, особенно когда много влаги: 
переувлажнение почв не дает возможность тракторам зайти в поле. Надо полностью отсеяться, 
чтобы это было не 80,5%, а 100%. Желательно сделать это за остаток этой недели, а не до 15 
июня», – обратился Георгий Филимонов к Министру сельского хозяйства и продовольственных 
ресурсов региона. 
Сергей Воропаев напомнил, что в этом году плановая посевная площадь составит 333 тысяч 
гектаров – яровой сев, озимые культуры и многолетние травы посева прошлых лет. План ярового 
сева – 121,1 тысяча гектаров, в том числе 86,4 тысячи гектаров – яровые зерновые, 27,2 тысячи 
гектаров – кормовые культуры, 2,5 тысячи гектаров – рапс, 1,8 тысячи гектаров – лен и 3,2 тысячи 
гектаров – картофель и овощи. 
По животноводству в 2025 году планируется увеличить показатели по всем ключевым позициям. 
Так, поголовье крупного рогатого скота – до 167,9 тысяч голов, поголовье птицы – до 3,5 
миллиона, поголовье свиней – до 47,5 тысяч голов, производство молока – до 678,3 тысяч тонн, 
надой на корову в СХО – до 9 270 килограммов, производство скота и птицы на убой – до 49,2 
тысяч тонн, производство яйца – до 615 миллионов штук. 
К 2030 году по поручению Президента Российской Федерации Владимира Владимировича 
Путина Вологодской области, как и другим регионам страны, необходимо увеличить объемы 
производства сельхозпродукции на 25%. Для выполнения этой цели есть все необходимые 
инструменты: на Вологодчине действует 39 мер поддержки, а по поручению Губернатора 
Георгия Филимонова увеличилось финансирование отрасли на 400 миллионов рублей и теперь 
составляет 4,5 миллиарда рублей. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/posevnye-ploshchadi-vologodskoy-oblasti-zaseyany-na-80-5-ot-plana/ 

Аграрии Ивановской области сохраняют тренд ежегодного прироста 
объемов производства сырого молока 

В прошлом году объем производства молока в хозяйствах всех категорий составил 168,3 тыс. 
тонн, надой молока на одну корову в сельскохозяйственных организациях – в среднем 7587 кг. 
Рост объема производства молока и продуктивности дойного стада в прошлом году составил 
2,4%. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/vtoroy-etap-rossiyskoy-vystavki-plemennykh-ovets-i-koz-proydet-v-chite/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/posevnye-ploshchadi-vologodskoy-oblasti-zaseyany-na-80-5-ot-plana/
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В 2025 году рост показателей продолжился - за январь-апрель объем производства молока в 
хозяйствах всех категорий вырос почти на 6%, молочная продуктивность увеличилась на 20,2%. 
Об этом сообщил заместитель председателя правительства Ивановской области Денис Черкесов 
в рамках рабочей поездки в Родниковский район в среду, 4 июня. 
Зампред отметил, в последние три года в регионе уверенно сохраняется тренд ежегодного 
прироста объемов производства сырого молока. Способствуют этому рост продуктивности в 
молочном животноводстве, а также модернизация и создание новых современных производств. 
За семь лет построено 11 новых современных животноводческих комплексов, реализованы 
проекты по модернизации пяти молочных ферм. В этом году уже введено четыре молочные 
фермы в Ивановском, Родниковском и Шуйском районах. Сейчас на разных этапах строительства 
и реконструкции находится еще семь животноводческих ферм по разведению крупного рогатого 
скота в Гаврило-Посадском, Ильинском, Палехском, Пучежском и Савинском районах. 
«Реализация большинства проектов стала возможной благодаря финансовой поддержке 
государства. В первую очередь, это льготное кредитование по линии Минсельхоза России. В 
2024 году аграриям на развитие молочного животноводства было одобрено льготных 
инвестиционных кредитов на общую сумму 642 млн рублей, а в текущем году - уже на 1,9 млрд 
рублей», - подчеркнул Денис Черкесов. 
В Родниковском районе зампред побывал в фермерском хозяйстве Сергея Нагаева, где осмотрел 
новую молочную ферму и обсудил планы по развитию хозяйства. Бригадир фермерского 
хозяйства Елена Румянцева рассказала, что в начале года запущена современная молочная 
ферма на 450 голов дойного стада. Сейчас здесь 300 голов, к концу летнего сезона комплекс 
полностью будет заполнен дойным поголовьем. 
Денис Черкесов рассказал, что фермерскому хозяйству в этом году одобрен льготный 
инвестиционный кредит на строительство крупного молочного комплекса на 1500 голов КРС 
также в Родниковском районе. Планируется, что за год проект будет полностью реализован. 
За 2024 год в фермерском хозяйстве произведено 1,7 тыс. тонн молока, что на 40% больше, чем в 
2023 году, от одной коровы получено 9819 кг молока. На 1 мая 2025 года общее поголовье 
крупного рогатого скота составило 606 голов. За четыре месяца текущего года в хозяйстве 
произведено 742,9 тонн молока, что на 59% больше, чем за аналогичный период прошлого года, 
от одной коровы (за 4 месяца) получено 3230 кг молока. 
Хозяйство занимает третье место в регионе по молочной продуктивности коров. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/agrarii-ivanovskoy-oblasti-sokhranyayut-trend-zezhegodnogo-prirosta-obemov-proizvodstva-syrogo-moloka/ 

Два сельхозкооператива в Забайкалье запустили проект по реализации 
мытых овощей в упаковке 

Совместный проект по реализации в торговые сети картофеля и овощей собственного 
производства в упаковочных пакетах и сетках запустили два сельскохозяйственных 
кооператива, ведущих деятельность в Читинском округе. 

Об этом сообщила начальник отдела развития потребительской кооперации и продовольствия 
Минсельхоза Забайкалья Елена Артемьева. 
 
«Потребительский кооператив «Урожайный» и производственный кооператив «Кенонский» за 
счет собственных средств и льготного кредита запустили цех по упаковке и предпродажной 
подготовке овощей. Для этого приобретено оборудование по фасовке, сортировке, мойке и 
упаковке овощей, что позволило привести продукцию в товарный вид и сформировать 
достойное предложение для потребителей. Сегодня мытый картофель, морковь, свекла, капуста 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/agrarii-ivanovskoy-oblasti-sokhranyayut-trend-zezhegodnogo-prirosta-obemov-proizvodstva-syrogo-moloka/
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и лук, произведенные членами кооперативов, поставляются на прилавки торговых сетей 
краевого центра», - рассказала Елена Артемьева. 
Отметим, что овощи подвергаются не только мойке, но и сушке, после которой чистая продукция 
автоматически фасуется в упаковку весом от 0,5 до 1 кг – это сделано для удобства покупателей, 
которые могут выбрать нужную им по объему сетку. В среднем в месяц технологическое 
оборудование цеха способно обрабатывать 100 тонн продукции. 
В целях увеличения ассортимента кооператив «Кенонский» и другие члены сельхозкооператива 
«Урожайный» намерены увеличить объемы производства овощей, что позволит создать 
агрофабрику. Для этого предприятию необходимо строительство овощехранилища. Средства на 
создание складских помещений намерены получить за счет грантовой поддержки, 
предоставляемой министерством сельского хозяйства Забайкалья. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/dva-selkhozkooperativa-v-zabaykale-zapustili-proekt-po-realizatsii-mytykh-ovoshchey-v-upakovke/ 

Бурятия улучшает племенные качества скота через искусственное 
осеменение 

В Бурятии активно внедряют искусственное осеменение КРС как эффективный инструмент 
улучшения племенных качеств животных в соответствии с целями национального проекта 
«Технологическое обеспечение продовольственной безопасности». 

Эту работу координирует отдел репродукции сельскохозяйственных животных Госплемслужбы 
Бурятии, проводя плановые выезды в районы республики. 
Так, специалисты племенной службы работали в Джидинском и Закаменском районах, где 
выполняли искусственное осеменение коров и обучали местных специалистов современным 
методикам. 
В том числе, специалисты провели мастер-класс для студентов 4 курса Бурятской 
сельхозакадемии в молочном хозяйстве КФХ Баранов Джидинского района, где будущие 
зоотехники на практике познакомились с технологией искусственного осеменения. 
Такая технология дает множество преимуществ: она позволяет максимально использовать 
генетический потенциал ценных производителей, и как следствие улучшать породные качества 
стада, повышать продуктивность животных и предотвращать распространение заболеваний. 
В племенной службе подчеркивают, что такая целенаправленная работа по внедрению этой 
технологии ведется во всех хозяйствах республики. 
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/buryatiya-uluchshaet-plemennye-kachestva-skota-cherez-iskusstvennoe-osemenenie/ 

 

Соя — культура для Поволжья 

Олег Михеенко 
председатель Зернового Соевого Союза ПФО 
Беседовал Антон Ядриц 

Соя является одной из самых высокомаржинальных культур для 
возделывания в Приволжском федеральном округе. Однако конкуренция и 
низкие закупочные цены вносят коррективы в развитие отрасли. Подробнее о 
том, каково состояние дел в отрасли, каковы тренды и перспективы, 

рассказал Олег Михеенко, председатель Зернового Соевого Союза ПФО. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/dva-selkhozkooperativa-v-zabaykale-zapustili-proekt-po-realizatsii-mytykh-ovoshchey-v-upakovke/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/buryatiya-uluchshaet-plemennye-kachestva-skota-cherez-iskusstvennoe-osemenenie/
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— Насколько соя востребована сейчас аграриями? С какими культурами конкурирует? 
— Соя высоко ценится сельхозпроизводителями, будучи одной из самых маржинальных культур. 
Ее ценность обусловлена высокой рентабельностью производства, возможностью интеграции в 
севооборот и способностью фиксировать азот. 

В зависимости от региона и рыночных условий соя может конкурировать как с масличными и 
зерновыми, так и с бобовыми культурами. В качестве примера можно привести подсолнечник. 
Он также предназначен для получения масла, белка и традиционно конкурирует с соей. Данная 
масличная культура сильно обедняет почву, однако в прошлом многие аграрии выбирали ее из-
за высокой маржинальности, а переработчики — из-за стабильного профицита сырья. 

В 2024 году наблюдался рост валового сбора подсолнечника в отдельных регионах 
Приволжского федерального округа: в Оренбургской области — на 361,2 тыс. т, Республике 
Татарстан — на 137,6 тыс. т, Самарской области — на 73,5 тыс. т. Несмотря на положительную 
динамику, себестоимость производства выросла на 7%. При сохранении уровня рентабельности 
около 50% есть тенденция сокращения посевных площадей подсолнечника в ближайшие годы. В 
результате ожидается даже небольшой дефицит сырья у предприятий, занятых его 
переработкой. 

Теперь сравним эти показатели с данными по сое. Рентабельность ее производства в текущих 
условиях составляет порядка 30%. При благоприятных условиях и ценовой конъюнктуре данное 
значение на орошении может достигать 160%, а на богаре — около 130%. Однако выращивание 
сои требует особых почв и погоды, что ограничивает ее распространение. В этом отношении 
Поволжью повезло: в большинстве его регионов условия для выращивания этой культуры 
благоприятные, поэтому площади под ней только за последние три года выросли в два раза. 

— Какова ценовая конъюнктура и рентабельность направления? 
— Рентабельность производства сои напрямую зависит от нескольких взаимосвязанных 
факторов. Основными из них являются урожайность, закупочные цены, стоимость ресурсов и 
транспортных расходов. 

Первостепенное значение имеет урожайность культуры. Чем она выше, тем больше продукции 
можно реализовать с единицы площади, что способствует снижению себестоимости и 
увеличению прибыли. Один из важнейших параметров сои — количество протеина, от уровня 
которого зависит закупочная цена. В этом случае мечта аграриев очевидна: они хотят сорт, в 
котором урожайность и протеин будут максимально высокими. Показатели эталона: белок — 
42–43% АСВ, продуктивность — в пределах 40 ц/га. Именно такой баланс позволяет получить 
максимальную прибыль с гектара. Мы ежегодно наблюдаем появление новых, интересных для 
наших регионов сортов и стараемся знакомить с ними аграриев, проводить непредвзятое 
сравнение на демопосевах в разных областях. 

Второй важный аспект — закупочные цены. Колебания рынка, сезонность, спрос и предложение 
существенно влияют на конечную прибыльность. Кроме того, сейчас соя облагается высокими 
экспортными пошлинами, что серьезно ограничивает возможности ее продажи за рубеж и, 
следовательно, рост цен. 

Третий фактор — стоимость ресурсов. Семена, удобрения, средства защиты растений и топливо 
— все это значительные статьи затрат, которые стремительно растут в последние годы, чего 
нельзя сказать о ценах на урожай. Еще один важный аспект — транспортные расходы. 
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Расстояние до рынка сбыта, логистическая инфраструктура и тарифы на перевозку существенно 
влияют на конечную себестоимость продукции. 

Сейчас Приволжский федеральный округ испытывает острый дефицит перерабатывающих 
предприятий, ориентированных на сою. В регионе на ней специализируется только АО 
«Богатовский маслоэкстракционный завод». Его ежегодное производство составляет около 45 
тыс. т масла, однако данная цифра включает переработку подсолнечника и рапса. На 
конкретный объем по сое приходится примерно пять тысяч тонн. 

Отправка урожая в другие регионы, например, в Омскую область или Краснодарский край, 
сильно увеличивает логистические издержки и негативно отражается на рентабельности 
производства. В целом, успешное соеводство требует системного подхода, внимания к каждому 
из указанных факторов и постоянного мониторинга рыночных условий. На семинарах мы 
находим гармоничное сочетание всех элементов и учим аграриев добиваться высокой 
рентабельности и устойчивого развития производства. 

— Изменилась ли площадь посевов за последние годы? Каковы прогнозы по урожаю на этот 
год? 
— За последние пять лет в Приволжском федеральном округе наблюдается стабильно растущий 
интерес к выращиванию сои, что подтверждается увеличением посевных площадей более чем в 
два раза. Этот тренд обусловлен ростом спроса на соевую продукцию и развитием 
животноводческого сектора в регионе. 

В прошлом сезоне общий сбор сои в ПФО достиг 669,2 тыс. т, что стало на 260,2 тыс. т больше, 
чем в 2023 году. Лидирующими регионами по объему производства остаются Пензенская 
область — 197 тыс. т, Саратовская область — 117 тыс. т, Самарская область — 94,3 тыс. т. По 
уровню урожайности лидируют Республика Татарстан — 22,7 ц/га, Республика Башкортостан — 
20,5 ц/га, Самарская область — 20,1 ц/га. Эти показатели являются результатом внедрения 
современных технологий, селекционных достижений и улучшения агротехники. 

Особое внимание привлекает тенденция значительного увеличения посевных площадей в 
животноводческих регионах. Ярким примером служит Республика Татарстан: в 2023 году в ней 
было собрано 9,2 тыс. т сои, а в 2024 году — уже 82 тыс. т, что свидетельствует о динамичном 
росте этого сектора сельхозпроизводства и расширении посевных площадей. 

— Какие факторы роста и препятствия для развития направления вы считаете наиболее 
важными? 
— Большая часть Приволжского федерального округа благоприятна для возделывания сои 
благодаря климатическим и почвенным условиям. Однако важно учитывать, что данная культура 
является влаголюбивой и предъявляет высокие требования к качеству почвы: типу, кислотности 
и содержанию органического вещества. По этой причине необходим комплекс мелиоративных 
мероприятий, в том числе применение химических мелиорантов и современных систем 
орошения. 

Еще один фактор — возможность выбора засухоустойчивых сортов. Селекционеры выводят 
такие сорта с учетом особенностей климата федерального округа, а мы помогаем им с их 
продвижением. Так, в этом году опыты с сортами сои заложены на агрополигонах в пяти 
регионах: в Самарской, Пензенской, Саратовской, Ульяновской областях и Республике Чувашия. 
Есть площадка, где идет эксперимент по выращиванию данной культуры по технологии 
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ресурсосберегающего земледелия. Мы также отрабатываем совокупности методов 
возделывания, системы защиты и питания растений. 

— В какой мере существующая государственная поддержка и ее механизмы отвечают запросам 
отрасли? Что можно было бы изменить в них? 
— Применяемая на федеральном уровне методика распределения средств поддержки в области 
растениеводства не всегда учитывает затраты на производство продукции и климатические 
особенности регионов. Это приводит к тому, что аграрии, работающие в сложных погодных 
условиях или выращивающие трудоемкие культуры, оказываются в менее выгодном положении 
по сравнению с теми, кто занят в более благоприятных зонах и с менее затратными растениями. 
В результате снижается конкурентоспособность отдельных регионов. 

В нашем регионе проведение мелиоративных мероприятий связано с существенными 
расходами, которые зачастую превышают возможности сельхозпроизводителей. Сейчас 
предоставляемые субсидии не покрывают затраты на мелиорацию, что является 
дополнительным финансовым бременем. Мы считаем, что необходимо усиление 
государственной поддержки и расширение программ субсидирования этого направления. 
Можно подумать и о субсидиях в зависимости от качества почв и системы ведения 
растениеводства. Такой дифференцированный подход должен учитывать уровень плодородия и 
необходимость выполнения мелиоративных работ. Также следует брать во внимание 
применяемые технологии. Например, органическое земледелие или ресурсосберегающие 
методы требуют больших начальных инвестиций, но в перспективе способствуют устойчивому 
развитию сельского хозяйства. 

Важно стимулировать отечественные научные разработки. Необходимо поддерживать 
селекционные программы, направленные на создание новых сортов и гибридов, 
адаптированных к различным климатическим зонам и устойчивых к болезням и вредителям. 
Следует финансировать исследования в области агротехнологий, разработки инновационных 
удобрений и средств защиты растений, а также создание высокотехнологичной 
сельскохозяйственной техники. 

Еще хотелось бы обратить внимание на то, что переработка сои не входит в перечень 
приоритетных направлений действующих инвестиционных программ. Так, одно из предприятий, 
входящих в нашу организацию и развивающих производство соевого шрота в городе 
Димитровграде Ульяновской области, не может войти в программу, поскольку участие в ней 
предполагает ограничение по типам перерабатываемого сырья. Данная ситуация требует 
рассмотрения и возможных корректировок с целью расширения перечня направлений 
деятельности соответствующих предприятий. Это позволит обеспечить более равномерное 
развитие всех секторов переработки аграрной продукции и повысит конкурентоспособность 
региона на внутреннем и внешнем рынках. 
https://agbz.ru/interviews/soya-kultura-dlya-povolzhya/ 
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Очередная рассылка – 17-18 июня , затем 24-25 июня и т.д. каждые вторник 
или среду. 

_____________________________________________ 
 

НАШИ ЦЕНЫ на 2025 г. по еженедельному проекту   

"АГРОSTART - ИНФО" + "АГРОНАВИГАТОРЪ"  
( размещение информации, распространение): 
 
Размещение объявления: 
- 1 выход — 530 ₽ 
- 3 выхода —1700₽ 
- 5 выходов —2500₽ 
- 10 выходов —3500₽ 
 
Размещение рекламного модуля (1/2 А4) : 
- 1 выход —5300₽ 
- 3 выхода —за 7100₽ 
- 5 выходов —за 8000₽ 
- 7 выходов —за 17000₽ 
- 10 выходов —за 35000₽ 
полугодие —53000₽ 
Разместить срочную информацию можно ПРЯМО СЕЙЧАС, отправив 
запрос/информацию на e-mail:agrostart@agrostart.net  
 
Размещение предприятия в поисковике сельхозпродукции, продуктов 
питания,  сопутствующих товаров и услуг в регионах  
"АГРОНАВИГАТОРЪ"— 59000₽ / 4500₽ в месяц. 
Чтобы добавить Ваше предприятие необходима информация: название, Ф.И.О. 
руководителя, адрес, телефоны, сайт (если имеется), электронная почта, 
предлагаемая продукция/услуги. 
Работаем по всем регионам России. 
Поиск осуществляется по любому из параметров: наименованию 
продукции/услуги, региону,названию предприятия, фамилии руководителя, 
адресу, телефону и т.д. 
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ИНДИВИДУАЛЬНАЯ (ПЕРСОНАЛЬНАЯ) РАССЫЛКА  
ваших предложений по нашей базе руководителей/главных специалистов АПК ( 
Ставропольский, Краснодарский края, Ростовская, Волгоградская области, 
Республики Дагестан, Калмыкия, Карачаево-Черкессия, Северная Осетия-Алания, 
Крым, другие российские регионы). 
- 1 регион  —17000₽, 
- СКФО + ЮФО —35000₽ 
- Вся РОССИЯ —51000₽ 
Дни рассылки - понедельник, четверг, пятница, суббота, воскресенье. 
Закрепление первоначальной рассылки с дополнительными повторами, включая 
изменения по компредложниям, ценам, информирование по текущим акциям и 
т.д. с промежутками раз в неделю, месяц, квартал, полугодие, год (на усмотрение 
заказчика) СКИДКИ на повторы: 
3 - 3%, 5 -10%, 7- 15%, 10 - 20%, 20- 25%, 30- 30%, 50- 50% ))) 
________________________________________ 
 
С уважением, маркетолог медиа-проектов "АГРОSTART - ИНФО" Ольга Звягинцева.  
Кто владеет информацией, тот владеет ситуацией))) 

 


	Основным фактором стало ослабление экспортных котировок
	Закупочные цены на российскую пшеницу с протеином 12,5% в глубоководных портах уменьшились до 16,5-16,8 тыс. руб./т ($209) с 16,8-17 тыс. руб./т ($210) неделей ранее, подсчитал аналитический центр «СовЭкон». Рублевые котировки опустились до самого низ...
	Страховые компании начали рассмотрение убытков аграриев, понесенных в этом году
	Режим ЧС из-за заморозков введен в трех регионах
	Страховые компании начали рассмотрение убытков аграриев, понесенных в этом году. В частности, из Ростовской, Воронежской и Белгородской областей, где был введен режим ЧС из-за заморозков, поступило 64 сообщения о повреждении застрахованных сельхозкуль...

	Продовольственные компании предупредили о рисках повышения цен и сокращения ассортимента
	Они считают, что ГОСТы станут обязательными и это негативно повлияет на рынок
	Компании продовольственного сектора, входящие в объединения «Союзмолоко», «Русбренд», «Руспродсоюз», «Рыбный союз», «Асконд», Национальную мясную ассоциацию и Национальный союз хлебопечения отреагировали на законопроект, который вносит поправки в зако...

	Площади под сахарной свеклой превысили прошлогодние
	Сев еще идет в некоторых регионах
	По данным аналитической службы Союзроссахара, по состоянию на 2 июня в России было посеяно 1174,28 тыс. га сахарной свеклы, что на 54,8 тыс. га выше уровня аналогичного периода прошлого года. По информации Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) ...

	Урожайность озимой пшеницы вряд ли будет рекордной
	Ее состояние в мае было сопоставимо со средним за последние пят лет или несколько хуже
	Согласно предварительным выводам, сделанным на основе спутникового мониторинга посевов, этот год вряд ли станет рекордным по урожайности озимой пшеницы в большинстве регионов Южного, Центрального и Приволжского федеральных округов. Об этом говорится в...

	Процесс запущен: российское сельское хозяйство «умнеет»
	Как обстоят дела с цифровизацией АПК прямо сейчас?
	Ключевые цифровые технологии сельского хозяйства
	Агродроны
	Датчики и IoT
	ГИС
	Робототехника

	Заключение

	Производители выступили против увеличения экосбора
	Минсельхоз видит риски для аграриев в появлении обязательного биржевого норматива
	ИНФО — РЕГИОН  Готовность аграриев ЮФО к уборочной кампании обсудили в Ростовской области

	Облёт зерновых полей в преддверии жатвы прошёл на Ставрополье
	Губернатор Владимиров: Доля отечественных и ставропольских семян должна стать ещё выше
	Ставрополье вошло в топ-5 регионов по количеству МСП в аграрном секторе
	В Мостовском районе открыли завод по производству биоудобрений
	Сев яровых культур завершен в Кабардино-Балкарии
	Земледельцы Кабардино-Балкарии завершили сев яровых культур на площади 216,1 тыс. га.

	Северная Осетия продолжает увеличивать производство товарной рыбы
	Российское сельское хозяйство демонстрирует уверенные темпы роста в секторе животноводства, обеспечивая укрепление позиций национальной экономики и достижение целей национального проекта «Технологическое обеспечение продовольственной безопасности».  В...
	ИНФО — ОПЫТ РЕГИОНОВ Оксана Лут ознакомилась с работой АПК Рязанской области

	Оксана Лут и Павел Малков обсудили развитие агропромышленного комплекса Рязанской области
	В Бурятии засеяно более половины запланированных площадей
	На текущий момент аграриями региона засеяно 61,6% запланированных площадей, что составляет 77,3 тыс. га.

	В Новгородской области развивается семеноводство отечественных сортов картофеля
	Новгородские аграрии ежегодно полностью обеспечивают область качественным картофелем. По этому направлению Новгородская область многие годы сохраняет лидирующие позиции в Северо-Западном Федеральном округе. Регион активно развивает собственное семенов...

	Вице-губернатор Михаил Ратнер оценил ход посевной кампании в Томской области  Заместитель губернатора Томской области по агропромышленной политике и природопользованию Михаил Ратнер с рабочей группой побывал в хозяйствах Кожевниковского района.

	В Башкирии построят ферму-сыроварню за 245 млн руб
	В Татарстане построят кооперативный молочный комбинат за ₽5 млрд
	Второй этап Российской выставки племенных овец и коз пройдет в Чите
	Второй этап XXV Российской выставки племенных овец и коз состоится в Чите на площади Октябрьской Революции с 10 по 13 июня. Об этом сообщил и.о. министра сельского хозяйства Забайкалья Александр Тюкавкин.

	Посевные площади Вологодской области засеяны на 80,5% от плана
	О ходе весенних полевых работ в 2025 году доложили сегодня на оперативном совещании в Правительстве региона при Губернаторе Вологодской области Георгии Филимонове.

	Аграрии Ивановской области сохраняют тренд ежегодного прироста объемов производства сырого молока
	В прошлом году объем производства молока в хозяйствах всех категорий составил 168,3 тыс. тонн, надой молока на одну корову в сельскохозяйственных организациях – в среднем 7587 кг. Рост объема производства молока и продуктивности дойного стада в прошло...

	Два сельхозкооператива в Забайкалье запустили проект по реализации мытых овощей в упаковке
	Совместный проект по реализации в торговые сети картофеля и овощей собственного производства в упаковочных пакетах и сетках запустили два сельскохозяйственных кооператива, ведущих деятельность в Читинском округе.

	Бурятия улучшает племенные качества скота через искусственное осеменение
	В Бурятии активно внедряют искусственное осеменение КРС как эффективный инструмент улучшения племенных качеств животных в соответствии с целями национального проекта «Технологическое обеспечение продовольственной безопасности».


	Соя — культура для Поволжья
	Олег Михеенко
	— Насколько соя востребована сейчас аграриями? С какими культурами конкурирует?
	— Какова ценовая конъюнктура и рентабельность направления?
	— Изменилась ли площадь посевов за последние годы? Каковы прогнозы по урожаю на этот год?
	— Какие факторы роста и препятствия для развития направления вы считаете наиболее важными?
	— В какой мере существующая государственная поддержка и ее механизмы отвечают запросам отрасли? Что можно было бы изменить в них?




